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СОБЫТИЯ
МИНСТРОЙ РФ ПОДДЕРЖАЛ РАСШИРЕНИЕ ПРИМЕНЕНИЯ БЕСПИЛОТНИКОВ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ

спользование беспилотных летательных аппаратов (  в стройкомплексе 
необходимо синхронизировать с уже запу енными про ессами и ровиза ии 
отрасли. Об том заявил замминистра строительства и   онстантин ихай-
лик на оруме ехнологии боль ого города . о его словам, аппараты позволят 
упростить про есс управления строительством, а также значительно повысить каче-
ство работ  спользование беспилотников в стройотрасли  насу ная необходи-
мость, которая позволит ре ить боль ое количество вопросов. еред нами сейчас 
стоит задача по оптимиза ии требований и правил их использования, а также ор-
мировани  подхода к  как к комплексной услуге в стройотрасли. инстрой 

оссии активно вкл чился в ту работу. овместно с региональной власть  и участ-
никами отрасли мы будем прорабатывать вопрос активного использования .

ПРОЕКТ ГОСЭКСПЕРТИЗЫ РТ ВОШЕЛ В ТОП ПРОЕКТОВ СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ

авер ился отбор луч их проектов в строительной отрасли в рамках образо-
вательного проекта лавгос кспертизы оссии кспертиза буду его 5.0 . вои 
проекты представили 20 команд. Об единенная команда    и анкт

етербургской кспертизы разработала виджет алендарь кспертизы  и во ла 
в топ 5 команд, признанных луч ими по итогам голосования членов кспертного 
совета, а также взяла приз зрительских симпатий по итогам открытого онлайн
голосования. еализа ия проекта планируется уже в 202  году. оздание виджета 

алендарь кспертизы  предоставит возможность оперативно получать ин ор-
ма и  о ходе проведения кспертизы, зная только номер дела кспертизы, а также 
умень ит количество обра ений к работникам кспертизы по временным метри-
кам и повысит ин орма ионну  открытость до 0 .

СУПЕРСЕРВИС ДЛЯ ИЖС ИНТЕГРИРОВАЛИ С ПОРТАЛОМ ГОСУСЛУГ

еперь в онлайн ормате можно выбрать проект строительства частного дома, 
надежного подрядчика и оптимальну  ипотечну  программу. осетители портала 
могут получить персональные рекоменда ии по строительству частного дома, исходя 
из инансовых возможностей и предпочтений граждан в части используемых в про-
екте материалов и технологий. ервис троим.дом.р  также предоставляет ана-
литику рынка , пользователям доступны ипотечный калькулятор, ин орма ия 
о мерах господдержки в с ере , а также реестр газоснабжа их организа ий. 
На плат орме в настоя ий момент представлено более 700 проектов индивидуаль-
ных жилых домов, в том числе проекты победители конкурса ДО .  на луч ий 
об ект . акже здесь разме ены данные о 140 проверенных подрядчиках, кото-
рые готовы возвести дом в среднем за пять меся ев при средней ене 5,7 млн руб.

КЛАССИФИКАТОР ОБЪЕКТОВ КАПСТРОИТЕЛЬСТВА ОПТИМИЗИРОВАЛИ

инстрой оссии утвердил нову  редак и  класси икатора об ектов капстро-
ительства по их назначени  и унк ионально технологическим особенностям. 
В обновленном документе устранены недостатки первой версии  избыточные раз-
делы, не находя ие применения на практике, несбалансированность отдельных 
частей и отсутствие некоторых класси ика ионных групп. Новая редак ия доку-
мента стала более компактной и удобной для использования в елях проектиро-
вания и ведения отраслевых ин орма ионных систем ,  пояснил заместитель 
министра строительства и жили но коммунального хозяйства  ергей узы-
ченко. Вместе с утверждением нового класси икатора признается утратив им 
силу прежний приказ инстроя оссии от 10 и ля 2020 года  74 пр.
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СОБЫТИЯ

ТАТАРСТАН ВОШЕЛ В ТОП-10 РЕГИОНОВ ПО КАЧЕСТВУ ЖИЗНИ

гентство стратегических ини иатив опубликовало рейтинг о енки усилий региональ-
ных органов исполнительной власти по создани  качественной среды для жизни граж-
дан. В перву  пятерку рейтинга, помимо осквы, во ли анкт етербург, менская 
область, мало Нене кий О, анты ансийский О  гра. еспублика атарстан 
заняла есту  строчку. О енивались 10 направлений, в том числе медобслуживание, 
образование, жилье, досуг, кология, инкл зивность, безопасность, со за ита, госуслуги, 
возможности для работы и своего дела. читывались показатели по 141 параметру, где 

7  опросные. ри повы ении тих показателей ожидаемо увеличится и уровень при-
верженности  со иологический индекс, который измеряет удовлетворенность жизнь  
в населенном пункте, готовность рекомендовать его как место для жизни, а также свя-
зывать с ним жизнь своей семьи на длительный срок. На а республика во ла в число 
регионов лидеров по уровн  приверженности в разрезе едеральных округов. 

ИЗМЕНИЛСЯ ПРОЕКТ БЛАГОУСТРОЙСТВА ТЕРРИТОРИИ У ЦЕНТРА СЕМЬИ «КАЗАН» 

зменения каса тся территории об его пользования го западнее а и  по ули е 
Декабристов ( ремлевская дамба . Обновленный проект предполагает искл чение 
работ по благоустройству на северо восточной части территории, умень ение тер-
ритории засыпки до 0,  гектара и, соответственно, сокра ение пло ади озеленения 

го западной стороны  с ,  до 1, 7 гектара. В результате того почти в есть раз 
умень ится число единовременных посетителей (до 1 7 человек  и количество пар-
ковочных ма ино мест  до восьми (ранее предполагалась стоянка на 252 места . 
В результате всех изменений пло адь озеленения составит 7,0  гектара  то есть 
половину от всего участка. В парке у а и  появятся малые архитектурные ормы, 
беговые дорожки, места для занятий спортом, поля для активных игр, об ествен-
ные туалеты. 

ЦЕНТР ОБЩЕСТВЕННОГО КОНТРОЛЯ В СФЕРЕ ЖКХ РТ ОБУЧИТ БЕСПЛАТНО

Н  егиональный ентр об ественного контроля в с ере еспублики атар-
стан  запускает бесплатные обуча ие курсы по вопросам жили но коммуналь-
ного хозяйства для собственников и советов многоквартирных домов.
Основные темы курсов
1. зменение законодательства.
2. правление многоквартирным домом.

. Об ее иму ество в Д.
4. ари ы на .
5. обрание собственников жилья.

. апитальный и теку ий ремонты Д.
7. нергосбережение в Д.

. а ита прав потребителей в с ере .
апись на курсы идет по теле ону   ( 4  2 2 7 или через лектронну  почту  

. .

В РЕСПУБЛИКЕ БЛАГОУСТРОЯТ 960 ДВОРОВ

В 202  году на данные работы выделено  млрд руб. Об том сооб ил министр строи-
тельства, архитектуры и   арат йзатуллин на бри инге в Доме равительства 

. рограмма благоустройства дворов была с ормирована в 201  году. а три года 
реализа ии благоустроено 7  придомовых территорий на об у  сумму 25 млрд руб. 

устам Нургалиевич хоро о понимает значимость программы для на их граждан, 
по тому даже с учетом непростой кономической ситуа ии об емы инансирования 
не то что не снижа тся, но и увеличива тся  в про лом году было принято ре ение 
о выделении дополнительно 1 млрд руб. на продолжение программы ,  рассказал 
министр. В мас табну  программу На  двор  входят создание или ремонт дорог 
и тротуаров, установка скамеек и урн, установка опор осве ения, установка безопас-
ного детского и спортивного оборудования, создание пло адок для сбора мусора, 
установка хозяйственно бытового оборудования.
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АК Т УА ЛЬНОЕ

ПОСЛАНИЕ ПУТИНА — 2023: 
ПУШКИ НЕ ВМЕСТО МАСЛА 

21 февраля Президент России обратился 
к Федеральному собранию с Посланием. В своей 
речи Владимир Путин сделал ряд заявлений, 
значимых для строительной и жилищно-коммунальной 
отрасли страны. Публикуем самое важное. 

Поддержка бизнеса
апу ен инструмент промышленной 

ипотеки, причем теперь льготный 
кредит можно будет взять не только 
на покупку производственных пло-

адей, но и на их строительство или 
модерниза и . умма такого кредита 
может составлять до 500 млн руб. 
Он предоставляется по ставке  или 
5  на срок до семи лет. 

 того года действует новый 
режим работы промышленных кла-
стеров, в которых снижена искаль-
ная и административная нагрузка 
на компании резиденты, а спрос на их 
иннова ионну  продук и , которая 

только выходит на рынок, поддержи-
вается за счет долгосрочных заказов 
и субсидий от государства. ти меры 
должны обеспечить к 20 0 году реа-
лиза и  востребованных проектов 
в об еме свы е 10 трлн руб., при-
чем уже в теку ем году ожидаемый 
размер инвести ий может соста-
вить порядка 2 трлн руб. равитель-
ству поручено максимально ускорить 
запуск тих проектов.

Цифровизация
Начиная с того года российские ком-
пании могут уменьшить выплаты 
по налогу на прибыль, если заку-
пают передовые отечественные Ф
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IT-решения и продук и  с использо-
ванием искусственного интеллекта. 

ти расходы учитыва тся с повы ен-
ным ко и иентом, в полтора раза 
боль е актических затрат. о есть 
на каждый рубль, вложенный ком-
панией в покупку такой продук ии, 
приходится налоговый вычет в пол-
тора рубля. 

акая налоговая льгота будет рас-
пространена на покупку россий-
ского высокотехнологичного обо-
рудования в елом. равительство 
внесет предложения по перечн  
такого оборудования по отрас-
лям, в которых оно используется, 
и порядку предоставления льгот. 

Кадровый вопрос
егодня рынок труда стал более ком-
ортным, чем был ранее. До панде-

мии безработи а была 4,7 , сейчас 
,7   исторический минимум. на-

чит, л ди работа т, кадры нужны 
новые. удет расширен проект «Про-
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АКТУАЛЬНОЕ

году дополнительно направили 
на ти ели 1 млрд руб. равитель-
ству поручено определить резервы 
для рас ирения той программы.

редложено запустить спе иаль-
ну  программу льготного аренд-
ного жилья для работников пред-
приятий О . тавка аренды для них 
будет су ественно ниже рыночной, 
так как значительну  часть платы 
за жилье возьмет на себя госу-
дарство. равительству поручено 
отработать все детали программы 
и не затягивая приступить к строи-
тельству такого арендного жилья.

Социальная инфраструктура
Средства на национальные про-
екты, которые зарезервированы 
в едеральном б джете на 2024 год, 
регионы смогут получить и использо-
вать уже сейчас через беспро ент-
ные казначейские кредиты  в апреле 
буду его года они будут автоматиче-
ски пога ены. 

 2025 года едеральные сред-
ства на ремонт и обновление детских 

садов, кол, техникумов и колледжей 
будут выделяться регионам на регу-
лярной, систематической основе, 
чтобы не допускать ситуа ий, когда 
здания оказыва тся в запу енном 
состоянии.

оставлена ель  за период 
с 201 го по 2024 год построить более 
1300 новых школ. 50 из них уже 
открыто. ланируется в теку ем году 
ввести е е 400. Об ем инансирова-
ния программы из едерального б д-
жета с 201 го по 2024 год  почти 
4 0 млрд руб. 

величен об ем инфраструктур-
ных бюджетных кредитов. Направ-
лено дополнительно 250 млрд руб. 
на развитие транспортной, комму-
нальной и другой ин раструктуры 
в регионах. е 50 млрд руб. еле-
вым образом пойдут на обновление 
в теку ем году об ественного транс-
порта в суб ектах едера ии, при-
чем на основе современных техноло-
гий. Особое внимание будет уделено 
малым городам и сельским терри-
ториям. 

«ЕСТЬ ТАКОЕ УСТОЙЧИВОЕ ВЫРАЖЕНИЕ: ПУШКИ 
ВМЕСТО МАСЛА. ОБОРОНА СТРАНЫ, КОНЕЧНО, 
ВАЖНЕЙШИЙ ПРИОРИТЕТ, НО, РЕШАЯ СТРАТЕГИ-
ЧЕСКИЕ ЗАДАЧИ В ЭТОЙ СФЕРЕ, МЫ НЕ ДОЛЖНЫ 
ПОВТОРЯТЬ ОШИБОК ПРОШЛОГО, НЕ ДОЛЖНЫ 
РАЗРУШАТЬ СОБСТВЕННУЮ ЭКОНОМИКУ. У НАС 
ЕСТЬ ВСЕ ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ И БЕЗОПАСНОСТЬ ОБЕ-
СПЕЧИТЬ, И СОЗДАТЬ УСЛОВИЯ ДЛЯ УВЕРЕННОГО 
РАЗВИТИЯ СТРАНЫ. ИМЕННО В ЭТОЙ ЛОГИКЕ МЫ И 
ДЕЙСТВУЕМ, И БУДЕМ ДЕЙСТВОВАТЬ ДАЛЬШЕ».

фессионалитет», в рамках которого 
созда тся образовательно произ-
водственные кластеры, обновляется 
учебная база, а предприятия, рабо-
тодатели в тесном контакте с кол-
леджами и техникумами ормиру т 
образовательные программы исходя 
из потребностей кономики. Важно, 
чтобы в ту с еру приходили настав-
ники с опытом работы на реальном, 
сложном производстве.

а ближай ие пять лет будет под-
готовлено порядка 1 млн специа-
листов рабочих профессий, в том 
числе для строительства.

Дороги
олучит мо ный импульс ин ра-

структура регионов, вкл чая дорож-
ну  сеть. же в 2024 году не менее 

5  дорог в крупней их агломера-
иях страны, а также более половины 

дорог регионального и межмуни и-
пального значения будут приведены 
в нормативное состояние.

ринято ре ение продлить ско-
ростную автомагистраль Москва — 
Казань до катеринбурга, елябинска 
и мени, а в перспективе  до ркут-
ска и Владивостока с выходом 
в азахстан, онголи  и итай.

ЖКХ
 того года начинается боль ая про-

грамма по строительству и ремонту 
систем ЖКХ. В течение 10 лет пла-
нируется инвестировать в ту с еру 
не менее 4,5 трлн руб. 

Продолжится программа бес-
платной газификации. Она будет 
распространена на со иальные об -
екты  детские сады и колы, поли-
клиники, больни ы, ельд ерско
аку ерские пункты.  для граждан 
такая программа будет действовать 
на постоянной основе  они всегда 
смогут обратиться за подкл чением 
к сетям газоснабжения.

удут представлены предложения 
по создани  инструментов прямой 
поддержки лучших управленческих 
команд, практик в крупных, средних 
и неболь их муни ипалитетах.

Жилье
апу ены жилищные сертификаты 

для молодых ученых. В про лом 
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РАФАР ШАКИРОВ: 
«ВОЗМОЖНОСТЕЙ ДЛЯ ПРИМЕНЕНИЯ ТИМ 
В СТРОИТЕЛЬСТВЕ СОЗДАНО МНОГО»

XI международный форум-выставка «Сибирская 
строительная неделя — 2023», который проходил с 14-го 
по 17 февраля в Новосибирске, объединил на своей 
площадке практически весь стройкомплекс страны. Одна 
из важнейших его дискуссий была посвящена вопро-
сам перехода отрасли на цифровые рельсы, а одним 
из самых ярких спикеров, представляющих эту тему, стал 
Рафар Шакиров, директор ГАУ «УГЭЦ РТ».

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 ГА
У 

«У
ГЭ

Ц
 Р

Т»

— Рафар Мирзанурович, ваше 
выступление на форуме вызвало 
большой интерес у коллег из дру-
гих регионов. Что позволяет вам 
освещать вопросы, пока еще 
довольно проблематичные для 
стройотрасли страны, с позиции 
экспертности?

 ема, котору  мы обсуждали 
в рамках ибирской строительной 

недели, вызывает живой отклик, 
а то значит, что строительная 
отрасль требует современных 
преобразований и внедрения тех-
нологий ин орма ионного моде-
лирования в рабочие про ессы. 

атарстан всегда охотно делится 
своим опытом, и нам действительно 
есть чем делиться  ос кспер-
тиза  в числе передовых органи-

за ий в вопросах внедрения . 
а последние годы нами были про-

ведены десятки проверок проек-
тов с  самой разной сложно-
сти и назначения. очти половина 
из них  то работа 2022 года. 

Всему свое время
— С 1 января 2023 года в Татар-
стане стало обязательным исполь-
зование ЦИМ для бюджетных 
объектов. С оглядкой на то, как 
проходит цифровизация в целом 
по стране, хочется спросить: 
не поторопились ли мы в этом 
вопросе, не слишком высокую 
планку задали сами для себя? 

 Не поторопились ли мы  чита , 
что нет. еспублика начала нара-
батывать опыт  с 2015 года, 
по тому старт перехода в атарстане 
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КОНЕЧНО, ВНЕДРЕНИЕ И РАЗВИТИЕ 
ЦИФРОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ НЕВОЗМОЖНО БЕЗ 
СООТВЕТСТВУЮЩЕЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ПОДГОТОВКИ ТЕХ, КТО РЕАЛИЗУЕТ ЭТИ 
ПРОЦЕССЫ. ЗА ЭТИ ГОДЫ НАШ УЧЕБНЫЙ ЦЕНТР 
ПОДГОТОВИЛ К РАБОТЕ С ТЕХНОЛОГИЯМИ 
ИНФОРМАЦИОННОГО МОДЕЛИРОВАНИЯ СОТНИ 
СПЕЦИАЛИСТОВ, И СЕЙЧАС МЫ УЖЕ НАЧИНАЕМ 
ПОЖИНАТЬ ПЛОДЫ СВОИХ ТРУДОВ.

КОНЕЧНО, ВНЕДРЕНИЕ И РАЗВИТИЕ 
ЦИФРОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ НЕВОЗМОЖНО БЕЗ 
СООТВЕТСТВУЮЩЕЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ПОДГОТОВКИ ТЕХ, КТО РЕАЛИЗУЕТ ЭТИ 
ПРОЦЕССЫ. ЗА ЭТИ ГОДЫ НАШ УЧЕБНЫЙ ЦЕНТР 

КОНЕЧНО, ВНЕДРЕНИЕ И РАЗВИТИЕ 
ЦИФРОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ НЕВОЗМОЖНО БЕЗ 
СООТВЕТСТВУЮЩЕЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ПОДГОТОВКИ ТЕХ, КТО РЕАЛИЗУЕТ ЭТИ 
ПРОЦЕССЫ. ЗА ЭТИ ГОДЫ НАШ УЧЕБНЫЙ ЦЕНТР 

своевременен и проходит по тапно. 
тартуем с об ектов, строя ихся 

на б джетные средства. Начать 
практически использовать данну  
технологи  на всех тапах жизнен-
ного икла строительства  прин и-
пиальная пози ия на его министра 
строительства арата йзатуллина. 

о тому е е в кон е про лого года 
на уровне республики вы ло рас-
поряжение, которое обязывает 
республиканских государственных 
заказчиков в ли е лавного инвести-

ионно строительного управления 
 и лавного управления инженер-

ных сетей  обеспечивать нали-
чие в заданиях на проектирование 
данных требований. лавная на а 

ель  достоверность определения 
об емов работ, получаемых из про-
ектной документа ии, выполненной 
с . чита , что возможностей 
для применения  в строитель-
стве на сегодня создано довольно 
много. тобы о утить преиму е-
ство тих технологий, надо, чтобы 
они заработали на практике, чем 
мы непосредственно и занимаемся. 

«Участники отрасли успели 
оценить»
— Вы назвали дату отсчета — 
2015 год. Как далеко продвину-
лась стройотрасль республики, 
и в том числе экспертиза, в плане 
освоения ТИМ за эти годы?

 ы понимаем, какими мы были 
в начале пути в 2015 году и насколько 
мы окрепли сейчас. олее того, на  
опыт и желание развиваться позво-
лили нам взять на себя куратор-
ство рабочей группы по направле-
ни  и ровое развитие института 

кспертизы , созданной в рамках 
ссо иа ии кспертиз оссии.  то 

стало для нас е е одним стимулом 
продвигать данну  работу.

— А что конкретно сегодня де-
лается для того, чтобы облегчить 
переход на ТИМ для участников 
отрасли? 

 Например, совместно с инстроем 
 и кл чевыми проектными органи-

за иями мы разработали екоменда-
ии по подготовке технических зада-

ний для проектирования об ектов 

с и ровой ин орма ионной моде-
ль . Данные требования позволя т 
проектиров икам, не привязываясь 
к программному обеспечени , раз-
рабатывать проекты, а нам  прово-
дить кспертизу. овместно с теми 
же кл чевыми проектиров иками 
на и ксперты сейчас работа т 
над задачей автоматизированного 
про есса подготовки сметной доку-
мента ии и проводят тестирование 
и подбор программного обеспечения. 

абота с остальными участниками 
инвести ионно строительного про-

есса в настоя ий момент в еспу-
блике атарстан организована 
в единой среде об их данных, и то 
обеспечивает бес овность про ес-
сов взаимодействия между всеми 
участниками.

онечно, внедрение и развитие и -
ровых технологий невозможно без 
соответству ей про ессиональ-
ной подготовки тех, кто реализует ти 
про ессы.  деятельность   

, которое по сути является ентром 
содействия по внедрени   в атар-
стане, играет здесь боль у  роль. 

а ти годы на  учебный ентр подго-
товил к работе с технологиями ин ор-
ма ионного моделирования сотни спе-

иалистов, и сейчас мы уже начинаем 
пожинать плоды своих трудов. кажу 
боль е, распоряжение на его мини-
стра не касается коммерческих об -
ектов строительства, тем не менее, 
многие участники отрасли уже успели 
о енить преиму ества  и по соб-
ственной ини иативе пере ли на при-
менение данных технологий. 

Татарстан всегда охотно делится своим опытом. Госэкспертиза РТ — в числе передовых организаций 
в вопросах внедрения ТИМ. За последние годы она провела десятки проверок проектов с ТИМ самой 
разной сложности и назначения. Почти половина из них — это работа 2022 года
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Плюсов много
— Не потому ли, что, когда 
речь заходит о преимуществах 
технологий информационного 
моделирования, одним из глав-
ных обсуждаемых аспектов 
становится экономический 
эффект? 

 кажу так  все очень индивиду-
ально. В одном случае кономия 
может составить 50 , а в другом  
всего 5 . ривязка к конкретным 

и рам зависит от уровня прора-
ботки модели на начальном тапе, 
чем более детальна модель, тем 
точнее актическая смета. Но ко-
номический ект  далеко 
не единственное и не главное 
преиму ество ин орма ионной 
модели. На самом деле преиму е-
ства  для проектиров иков, 
застрой иков, заказчиков, кспер-
тизы  перечислять можно долго. 

то и повы ение качества самого 
проектирования, снижение коли-
чества о ибок, а следовательно  
исправлений. то точность в части 
определения достоверной смет-
ной стоимости. роект приоб-
ретает совсем другой уровень 
наглядности, что ведет к макси-
мальной автоматиза ии проверки 
и в итоге сокра ает сроки ее прове-
дения...  все то, про у заметить, 
в конечном счете тоже выливается 
в кономи  средств  вот такой 
интересный побочный ект  
у .

НО ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ — ДАЛЕКО 
НЕ ЕДИНСТВЕННОЕ И НЕ ГЛАВНОЕ ПРЕИМУЩЕСТВО 
ИНФОРМАЦИОННОЙ МОДЕЛИ. ПЕРЕЧИСЛЯТЬ 
МОЖНО ДОЛГО. ЭТО И ПОВЫШЕНИЕ КАЧЕСТВА 
САМОГО ПРОЕКТИРОВАНИЯ, СНИЖЕНИЕ 
КОЛИЧЕСТВА ОШИБОК, А СЛЕДОВАТЕЛЬНО — 
ИСПРАВЛЕНИЙ. ЭТО ТОЧНОСТЬ В ЧАСТИ 
ОПРЕДЕЛЕНИЯ ДОСТОВЕРНОЙ СМЕТНОЙ 
СТОИМОСТИ. ПРОЕКТ ПРИОБРЕТАЕТ СОВСЕМ 
ДРУГОЙ УРОВЕНЬ НАГЛЯДНОСТИ, ЧТО ВЕДЕТ 
К МАКСИМАЛЬНОЙ АВТОМАТИЗАЦИИ ПРОВЕРКИ 
И В ИТОГЕ СОКРАЩАЕТ СРОКИ ЕЕ ПРОВЕДЕНИЯ. 

НО ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ — ДАЛЕКО 
ЕДИНСТВЕННОЕ И НЕ ГЛАВНОЕ ПРЕИМУЩЕСТВО 

ИНФОРМАЦИОННОЙ МОДЕЛИ. ПЕРЕЧИСЛЯТЬ 
МОЖНО ДОЛГО. ЭТО И ПОВЫШЕНИЕ КАЧЕСТВА 
САМОГО ПРОЕКТИРОВАНИЯ, СНИЖЕНИЕ 

НО ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ — ДАЛЕКО 
ЕДИНСТВЕННОЕ И НЕ ГЛАВНОЕ ПРЕИМУЩЕСТВО 

ИНФОРМАЦИОННОЙ МОДЕЛИ. ПЕРЕЧИСЛЯТЬ 
МОЖНО ДОЛГО. ЭТО И ПОВЫШЕНИЕ КАЧЕСТВА 
САМОГО ПРОЕКТИРОВАНИЯ, СНИЖЕНИЕ 

— Ваш доклад на Сибирской 
строительной неделе был мак-
симально предметным. В его 
основу лег опыт работы ГАУ 
«УГЭЦ РТ» со значимыми объ-
ектами, о котором вы говорили 
на примере экспертизы проекта 
строительства жилых корпусов 
Университета Иннополис. Какой 
основной вывод можно было 
сделать из вашего выступления? 

 о, что для б джетных проек-
тов применение  однозначно 
оптимизирует время, затрачивае-
мое на составление и проверку смет-

ной документа ии, и также упро ает 
контроль со стороны заказчика. 
Для таких глобальных об ектов, 
как кампус ниверситета ннопо-
лис, то особенно важно. стати, то 
один из первых об ектов, на кото-
рых нами был отработан алгоритм 
взаимодействия по обеспечени  
достоверности определения смет-
ной стоимости. Отдельное внима-
ние в выступлении было уделено 
и порядку определения об ема работ 
с помо ь  и ровой ин орма ион-
ной модели  об том я рассказы-
вал коллегам подробно, по агово. 
Остановился на проблемах, с кото-
рыми сталкива тся ксперты, рабо-
та ие с , на законодательном 
уровне. Например, когда комплект 
дополнительных чертежей выходит 
за рамки требований постановле-
ний. онечно, на уровне республики 
мы находим ре ение тих вопро-
сов, но считаем необходимым выне-
сти их на совместное обсуждение. 

такие мероприятия, как ибир-
ская строительная неделя, в том 
очень помога т, консолидируя кс-
пертное сооб ество вокруг самых 
актуальных и насу ных проблем. 

частие в таких встречах позволяет 
оставаться в курсе важных собы-
тий отрасли, делиться своим опытом 
и перенимать опыт коллег.

Распоряжение об обязательном применении ТИМ не касается коммерческих объектов строительства, 
тем не менее, многие участники отрасли уже успели оценить преимущества ТИМ и по собственной 
инициативе перешли на применение данных технологий

8  |  № 2 (54) 02.2023



АКТУАЛЬНОЕ

ОЛЕГ ГРИГОРЬЕВ: 
«НУЖНО СРОЧНО НАВОДИТЬ 
ПОРЯДОК НА АГЛОМЕРАЦИОННЫХ 
ТЕРРИТОРИЯХ»

В прошлом году в Татарстане появилась новая 
организация в сфере градостроительства — Институт 
пространственного планирования РТ. Мы побеседо-
вали с его директором Олегом Григорьевым о том, 
какие задачи стоят перед институтом, что представ-
ляет собой мастер-план города и у какой территории 
есть риск стать «вторыми Куюками».

— Олег Дмитриевич, сам факт 
создания вашего института го-
ворит о том, что много проблем 
накопилось в сфере градострои-
тельства. С чего начнете работу? 
Какая задача более не терпит 
отлагательств? 

 Все задачи не терпят отлага-
тельств, но есть две основные. ер-
вая  полно енный запуск О Д  
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одну зону 1 на вс  территори  
у ков, и жилые дома строятся без 

оглядки на со иальные об екты, 
дороги и так далее. 

— Как это можно остановить?
 ы планируем срочно переделы-

вать  по всем агломера ионным, 
прежде всего приказанским террито-
риям, действуя в рамках поручения 
руководства республики. В боль ин-
стве крупных российских регионов 
так уже давно делается. осковская 
область, когда начала активно раз-
виваться, подняла с муни ипалитета 
до уровня суб екта право разработки 
градостроительной документа ии, пре-
жде всего . аос прекратился. 

— Сколько у нас таких объектов? 
Каждый выезд из города?

 орьковское оссе, выезды в сто-
рону рска, Высокой оры, естре ов 
и т.д. а последние пять лет вокруг 

азани из категории земель сель-
скохозяйственного использования 
в жили ное строительство переве-
дено порядка 27 тыс. га. астройка 
тих территорий приведет к таким же 

последствиям, которые мы набл -
даем в у ках. о тому необхо-
димо останавливать то в авральном 
режиме. ти территории должны раз-
виваться, но сбалансированно. 

осударственной ин орма ионной 
системы обеспечения градострои-
тельной деятельности. истема есть, 
но пока она полно енно не заработала. 

сть со т, который поставлен во все 
районы, но работа т на нем пока 
очень плохо. уни ипальным районам 
е е только предстоит с на ей помо-

ь  наладить работу в системе лек-
тронного документооборота со всей 
документа ией  выдавать разре е-
ния на строительство, на ввод, ор-
мировать градостроительные планы 
земельных участков ( , согласо-
вывать документа и  и так далее. 

тим занимается управление инсти-
тута по О Д. 

Вторая боль ая задача  навести 
порядок в стандартах градостроитель-
ной документа ии, поскольку сейчас 
из за отсутствия тих стандартов арит 
хаос.  такой документа ией невоз-
можна системная работа, в том числе 
и внесение в О Д. е одна про-
блема  есть очень слабые документы 
в части исполнения планировочных 
ре ений. о ним невозможно рабо-
тать с территорией. 

Отдельная задача  перераспре-
деление полномочий по подготовке 
документа ии, а именно поднятие тих 
полномочий с уровня муни ипалите-
тов на региональный уровень. оль-

ая часть документа ии, особенно 

БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ ДОКУ-
МЕНТАЦИИ, ОСОБЕННО 
КОГДА МЫ ИМЕЕМ ДЕЛО 
С АГЛОМЕРАЦИОННЫ-
МИ ТЕРРИТОРИЯМИ, 
ДЕЛАЕТСЯ БЕЗ ОГЛЯДКИ 
НА СОСЕДЕЙ, ЧАСТО 
НА КОММЕРЧЕСКИЕ 
ДЕНЬГИ, С ПОНЯТНЫМИ 
ИТОГАМИ. С ЭТОЙ СИТУ-
АЦИЕЙ СТАЛКИВАЕТСЯ 
КАЖДЫЙ ЖИТЕЛЬ КАЗА-
НИ И ЕЕ ПРИГОРОДОВ. «Периферия столицы республики хаотично застраивается, в итоге мы имеем дело с маятниковой 

миграцией, пробками по утрам и другими проблемами. Нужно срочно наводить порядок на агломера-
ционных территориях — Казанской, Камской, Альметьевской»

когда мы имеем дело с агломера и-
онными территориями, делается без 
оглядки на соседей, часто на ком-
мерческие деньги, с понятными ито-
гами.  той ситуа ией сталкивается 
каждый житель азани и ее пригоро-
дов. ери ерия столи ы республики 
хаотично застраивается, в итоге мы 
имеем дело с маятниковой мигра ией, 
пробками по утрам и другими пробле-
мами. Нужно срочно наводить порядок 
на агломера ионных территориях  

азанской, амской, льметьевской. 

Как все это остановить?
— Это и есть глобальная градостро-
ительная ошибка, которая была 
совершена в части развития Казани 
и освоения ее пригородов? 

 ормально все сделано правильно 
с точки зрения действу его законо
дательства, в котором умные право-
обладатели земельных участков 
находят свои лазейки. л чевой 
документ  правила землепользова-
ния и застройки (   муни ипали-
тет не обязан ни с кем согласовывать 
по действу ей статье радостро-
ительного кодекса .  то самый 
главный документ для застройки тер-
риторий. Возьмем, например, у ки  

огородское сельское поселение 
не обязано ни с кем согласовывать 
сво  застройку. десь определили 
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— Каким образом планируете 
менять тот же Оренбургский тракт, 
например?

  нас в генплане были заложены рас-
ирение ентральной дороги до четы-

рех полос и дорога, выходя ая в азань 
через Дубравну . е одна дорога  
через огородское на трассу 7, 
но то серьезный перепробег. во  
роль сыграет и буду ий Вознесенский 
тракт, который сейчас строится. 

Оренбургский тракт  один 
из самых проблемных. ы видим мас-
совое желание владель ев земель-
ных участков максимально их застро-
ить. В енплане заложена дорожная 
связка, которая идет вдоль желез-
ной дороги, заходит в город, доходит 
довокзала и длится до 7. олучается 
длинная диагональ через весь город.

Один из на их рабочих инструмен-
тов  математическая модель транс-
портного моделирования. то и ро-
вой двойник города, на котором можно 
тестировать возможные об емы 
застройки и о енивать последствия 
для загрузки улично дорожной сети. 

о тому же аи евскому узлу, когда 
мы пытаемся загрузить в модель все, 
что там намерены построить, дви-
жение ожидаемо останавливается 
и на Оренбургском тракте, и на пла-
нируемых дублерах. 

— А это одно из приоритетных на-
правлений городского развития.

 овер енно верно. ам планируется 
построить порядка ,5 7 млн кв. м 
жилья. На а задача  показать 
застрой икам, что делать того 
нельзя, особенно без опережа его 
развития транспортно инженерной 
ин раструктуры. ам не так много 
коридоров, по которым ту террито-
ри  можно связать с азань . Орен-
бургский тракт  одна связка, вторая  
дублер Оренбургского тракта вдоль 
высокоскоростной магистрали (В . 

роме развития дорожной сети, 
есть е е один путь к ре ени  про-
блемы  создание мест приложе-
ния труда на той территории. акие 
пло адки в градостроительной доку-
мента ии резервиру тся, но, как пра-
вило, они оста тся невостребован-
ными и ничем не застраива тся, 
потому что инвестор построил жилье 

как самое ликвидное, а ти места оста-
вил на когда нибудь .  другой сто-
роны, статистика говорит о том, что, 
даже если мы с избытком построим 
рабочие места в том же аи евском 
узле, порядка 40  трудоспособного 
населения все равно поедут на работу 
в ентр азани.

леду ая задача  хоро ий 
об ественный транспорт. сли лек-
тричка будет ходить не раз в час, 
как сейчас, а каждые четыре пять 
минут  только тогда то будет рабо-
тать ективно. Но то тоже на 100  
не спасет ситуа и   часть л дей 
все равно сядут в ма ины и, сколько 
бы им ни при лось стоять в пробках, 
все равно направятся в ентр города. 
В л бом случае мы будем вынуждены 
говорить об ограничении об емов 
застройки в аи евском узле, по орь-

ковскому оссе, в оль ом елено-
дольске . о есть то комплексный 
вопрос, и для его ре ения мы плани-
руем использовать все инструменты.

— Продолжаем двигаться по кругу 
Казани. Горьковское шоссе… 

 Дорога дублер там уже стро-
ится. Но даль е зона очень плотной 
застройки, нужно перескакивать  
через железну  дорогу, проходить 
зону динской сортировочной стан-

ии. Нужны очень боль ие вло-
жения в ту дорогу. В генплан мы 
дополнительно закладывали дублер 
орьковского оссе вдоль буду ей 

В , который должен был соеди-
ниться со второй боль ой диаме-
тральной связкой, но та дорога пока 
у ла в небытие. Она очень дорогая 
и проблемная. Оста тся более реали-

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПЯТЬ ЛЕТ ВОКРУГ КАЗАНИ ИЗ КА-
ТЕГОРИИ ЗЕМЕЛЬ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО ИС-
ПОЛЬЗОВАНИЯ В ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО 
ПЕРЕВЕДЕНО ПОРЯДКА 27 ТЫС. ГА. ЗАСТРОЙКА 
ЭТИХ ТЕРРИТОРИЙ ПРИВЕДЕТ К ТАКИМ ЖЕ ПО-
СЛЕДСТВИЯМ, КОТОРЫЕ МЫ НАБЛЮДАЕМ В КУЮ-
КАХ. ПОЭТОМУ НЕОБХОДИМО ОСТАНАВЛИВАТЬ 
ЭТО В АВРАЛЬНОМ РЕЖИМЕ. 

«В любом случае мы будем вынуждены говорить об ограничении объемов застройки в Лаишевском 
узле, по Горьковскому шоссе, в «Большом Зеленодольске». То есть это комплексный вопрос, и для его 
решения мы планируем использовать все инструменты»
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стичные варианты  например, дорога, 
которая проходит вы е алават 
купере , перескакивает  7 и обвя-
зывает оль у  уру и все, что вокруг 
нее предполагается построить. тот 
северный дублер хотя бы немного раз-
грузит движение. 

— Еще одно удивительное место — 
выезд из Казани через Соцгород. 
Там происходит сущий кошмар. 

 В направлении из ухой еки на 7 
есть возможность сделать связку 
мимо О имени орбунова с выхо-
дом на ады ево, а также связку 
вдоль азанки. Но то очень слож-
ная история из за взлетно посадочной 
полосы О, которая накладывает 
свои ограничения. еверное направ-
ление  одно из самых тяжелых.

Внимание на реальный город
— Одной из задач института 
стало составление мастер-плана 
Казанской агломерации. Что это 
за работа?
  В плане инструментария  то 
работа в трех и ровых моделях. ер-
вая из них  транспортная, с ее помо-

ь  мы о ениваем перспективы раз-
вития улично дорожной сети и влияния 
запланированной застройки  добав-
ляем застройку, смотрим на резуль-
тат. О ениваем в той модели ек-
тивность строительства того или 
иного участка улично дорожной сети. 

оскольку то и ровой аналог, он 
дает достаточно точный прогноз 
по потокам, по загрузке улично дорож-
ной сети и ективности отдельных 
ее участков, в том числе кономиче-
ской. На основе работы в той модели 
мы можем рекомендовать трасси-
ровку и последовательность строи-
тельства дорог. 

Вторая модель  балансовая, она 
связана с модель  транспортной 
системы. то тоже и ровой двой-
ник города, но он предназначен для 
расчетов сбалансированного разме-

ения мест приложения труда и мест 
проживания. лгоритм модели выдает 
наиболее оптимальное их соотно е-
ние, рекоменда ии по конкретным пло-

адкам для жилья или рабочих мест 
и участкам, где вооб е не надо стро-
ить жилье. 

ретья  кологическая. та модель 
считает антропологическу  нагрузку, 
выбросы, умы  те показатели, кото-
рые мы должны купировать. е есть 
модель, котору  мы дорабатываем,  
она связана с расчетами изменений 
кадастровой стоимости земельных 
участков в зависимости от планиро-
вочных ре ений. 

— Раньше никто не говорил, что нам 
нужен такой мастер-план. Речь шла 
только о генплане.

  точки зрения радостроитель-
ного кодекса оссийской едера-

ии, мастер плана не су ествует. 
Но я в своей практике участвовал 
в разработке ряда мастер планов 
для разных городов оссии  жно

ахалинска, страхани, кутска... 
ем хоро  тот документ  ем, что 

мы делаем работу, ориентируясь 
не на административные грани ы, 
а на реальный город. сли мы посмо-
трим на азань, то грани ы реаль-
ного города не совпада т с админи-
стративными. о тому мастер план 
создается для всей азанской агло-
мера ии. ы сделаем его, согласуем 
на уровне равительства , а далее 
на основе об его агломера ионного 
ре ения будем вносить изменения 
в ряд документов  генплан азани, 

 азани и приказанских районов, 
стандарты предприятий стройком-
плекса.

— Планируете ли составлять 
мастер-планы для других городов 
Татарстана?

 сть такие планы относительно ам-
ской агломера ии вокруг Набереж-
ных елнов, а также льметьевской. 

араллельно с амской в 2024 году 
мы начнем работу над мастер планом 
для атарстана в елом.

«Мы — инструмент, а не орган, 
принимающий решения» 
— Институт работает при полной 
поддержке Раиса республики 
Рустама Минниханова. Но и он 
прекрасно понимает, что на-
ведение порядка, о котором вы 
говорите, заденет интересы многих 
людей, облеченных финансовыми 
и властными полномочиями. Хватит 

ли у вас юридических полномочий, 
чтобы продвигать правильную 
градостроительную политику?

 нститут не является органом 
исполнительной власти. Он  испол-
нитель градостроительной докумен-
та ии. ы можем сказать, как надо 
сделать, где нужно ограничить, где 
придержать  застройку до появления 

транспортно инженерной ин раструк-
туры. онечно, будут задеты чьи то 
интересы, возможно, будут суды после 
внесения изменений в градостроитель-
ные документы  На а задача  доне-
сти то до руководства республики, 
рассказать о последствиях того или 
иного выбора. ы  инструмент 
исполнительной власти, но не орган, 
принима ий ре ения. 

— Какие города могли бы стать 
примером для Казани в области 
правильного пространственного 
развития?

 осква, конечно. сли говорить 
о мировой практике, мне нравится 

ингапур, где прекрасно организовано 
регулирование городской застройки, 
с очень подробными правилами зем-
лепользования и застройки. л с 
к тому весь город  то боль ая 

  , то есть 
су ествует стопро ентный и ровой 
двойник всего города. Нам до того 
очень далеко. 
Беседовал Артем Тюрин

* Информационная модель строительства (англ.)

ОДИН ИЗ НАШИХ РАБО-
ЧИХ ИНСТРУМЕНТОВ — 
МАТЕМАТИЧЕСКАЯ МО-
ДЕЛЬ ТРАНСПОРТНОГО 
МОДЕЛИРОВАНИЯ. ЭТО 
ЦИФРОВОЙ ДВОЙНИК 
ГОРОДА, НА КОТОРОМ 
МОЖНО ТЕСТИРОВАТЬ 
ВОЗМОЖНЫЕ ОБЪЕМЫ 
ЗАСТРОЙКИ И ОЦЕНИ-
ВАТЬ ПОСЛЕДСТВИЯ ДЛЯ 
ЗАГРУЗКИ УЛИЧНО-ДО-
РОЖНОЙ СЕТИ.
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СТРОИТЕЛЬСТВО
И НЕДВИЖИМОСТЬ
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Сегмент загородки  действи-
тельно составляет почти 
половину об ема вводя ейся 

в ксплуата и  жилой недвижимо-
сти. В 2021 году, по данным ин-
строя , доля  в об ем об -
еме ввода жилья достигла 50 , 
то есть около 4  млн кв. м. коро 

тот показатель может достичь 
0 млн кв. м, так как, согласно на -

проекту илье и городская среда , 
к 20 0 году ежегодные об емы 
ввода жилья должны составить 
не менее 120 млн кв. м. В том же 
2021 году В О  выяснил, что  
участников исследования о жилье 
хотели бы жить в индивидуальном 

доме (в том числе в коттеджном 
поселке или в таунхаусе . 

азворот в сторону загородного 
жилья намечается и на государ-
ственном уровне. инстрой  про-
рабатывает соответству у  про-
грамму развития. гентство ДО .

 утвердило 12 первых проектов 
строительства индивидуальных 
домов на основе типовых проектов 
для массовой застройки по прин ипу 
комплексного развития территорий 
на едеральных землях пло адь  
1,5 тыс. гектаров. сть ини иативы 
поддержки деревянного домостро-
ения. роме того, с 1 марта станет 
возможным долевое строительство 

мало тажных жилых комплексов. 
то далеко не полный список прини-

маемых и планируемых к приняти  
мер. ак что, по мнени  кспертов, 
среди которых и директор консал-
тингового агентства  ергей 

азуваев, загородка   то новый 
анс для неболь их девелоперов, 

не успев их занять ни у в много-
квартирном строительстве. 

 орог входа здесь значительно 
ниже, чем на рынке проектов город-
ской недвижимости. Некоторые круп-
ные девелоперы заявля т о своем 
интересе к , но серьезное раз-
витие того направления потребует 
от них перестройки ряда бизнес про-

ессов, создания проектов с нуля. 
роме того, плотность загородной 

застройки в пять есть раз ниже 
городской, что влияет на конечный 

инансовый результат. ак что тем, 
кто с самого начала ориентировал 
свой бизнес на загородку , тут будет 
про е,  считает азуваев. 

«ЗАГОРОДКА» – 

 МЕЧТА ПОКУПАТЕЛЕЙ, 
   ШАНС ДЕВЕЛОПЕРОВ?

Эксперты рынка ИЖС в один голос утверждают: сей-
час это одно из самых перспективных девелоперских 
направлений. Но так ли все безоблачно на загород-
ном небосклоне? 
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Ипотека идет в поля
 редпосылок к росту  

много  пандемия, очень высо-
кая стоимость квадратного метра 
в многоквартирных домах, возник-

ие недавно определенные ограни-
чения по передвижени , в том числе 
и по миру. ногие поняли, что уда-
ленка  может быть вполне ек-
тивным постоянным стилем работы, 
что добавило очков в пользу жизни 
вдали от городской суеты,  гово-

1 МАРТА СТАНЕТ ВОЗМОЖНЫМ ДОЛЕВОЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВО МАЛОЭТАЖНЫХ ЖИЛЫХ 
КОМПЛЕКСОВ. ПО МНЕНИЮ ЭКСПЕРТОВ, 
«ЗАГОРОДКА» — ЭТО НОВЫЙ ШАНС ДЛЯ 
НЕБОЛЬШИХ ДЕВЕЛОПЕРОВ, НЕ УСПЕВШИХ ЗАНЯТЬ 
НИШУ В МНОГОКВАРТИРНОМ СТРОИТЕЛЬСТВЕ. 

1 МАРТА СТАНЕТ ВОЗМОЖНЫМ ДОЛЕВОЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВО МАЛОЭТАЖНЫХ ЖИЛЫХ 
КОМПЛЕКСОВ. ПО МНЕНИЮ ЭКСПЕРТОВ, 
«ЗАГОРОДКА» — ЭТО НОВЫЙ ШАНС ДЛЯ 

1 МАРТА СТАНЕТ ВОЗМОЖНЫМ ДОЛЕВОЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВО МАЛОЭТАЖНЫХ ЖИЛЫХ 
КОМПЛЕКСОВ. ПО МНЕНИЮ ЭКСПЕРТОВ, 
«ЗАГОРОДКА» — ЭТО НОВЫЙ ШАНС ДЛЯ 

Екатерина Мишина, 
основатель и руководитель 

казанского консалтингового 
агентства «Центр ипотечного 

кредитования»

Александр Чесноков, 
директор по развитию казанской 
строительной компании «Инбриг» 

и основатель бизнес-клуба 
ZAGOROD

Павел Агиреев, 
главный инженер, 

эксперт Института строительно-
технической экспертизы 

рит Екатерина Мишина, основа-
тель и руководитель казанского 
консалтингового агентства «Центр 
ипотечного кредитования».   рас-

ирение и дополнение льготных 
программ кредитования в 2022 году 
кредитами на строительство стало 
новым стимулом развития мало

тажного строительства. 
реди наиболее востребован-

ных продуктов для  катерина 
и ина называет получение кре-

дита по ставке 5,5  по семейной 
ипотеке и 7,  по господдержке. 

 то параллельные программы, 
отличия у них ли ь в требовании 
к наличи  детей в семье, роди-
тель при том может быть один. 

имиты, увы, пока для регионов 
маловаты   млн руб. макси-
мум, тогда как в оскве и анкт

етербурге  12 млн руб. Однако 
есть возможность увеличить 
лимиты по льготным программам 
за счет оплаты комиссий за сниже-
ние ставок, что позволяет получить 
на льготных условиях в атарстане 
до 15 млн руб. по низкой ставке,  
говорит и ина.  роме того, есть 
сельская ипотека, по которой в бли-

жай ее время ожидается повы-
ение лимитов по кредитовани  

до 5 млн руб. (сейчас  млн руб.  
на одного члена семьи. ак супруги 
смогут совместно взять по сельской 
ипотеке 10 млн руб.

ксперт отмечает, что все льгот-
ные условия могут быть приме-
нены как на покупку частных домов 
от застрой ика, так и на само строи-
тельство. аем ик может строиться 
как самостоятельно, так и с привле-
чением подрядной организа ии, как 
на собственном, так и на приобре-
таемом земельном участке. Для 
полного или частичного пога ения 
такого кредита можно использовать 
материнский капитал. 

катерина и ина отмечает, 
что строительство готовых домов 
на продажу постепенно уступает 
место строительству на средства 
заказчиков, и в боль инстве слу-
чаев  на кредитные. 

 Для самих застрой иков  
то безусловный пл с, поскольку 

не нужно привлекать или замо-
раживать собственные средства 
до момента появления покупателя. 
Нет необходимости в собственном 
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кредитовании, что снижает себесто-
имость строительства,  отмечает 

ксперт.  Но пока та программа 
реализуется банками не очень 

ироко из за высокого риска, свя-
занного с частичной необеспеченно-
сть  кредитов. о тому отдельные 
банки пред явля т строгие требова-
ния к аккредита ии подрядной орга-
низа ии и т ательно анализиру т 
самого заем ика. лавное противо-
речие той программы  в абсол т-
ной потребности рынка при сложно-
сти ирокого внедрения. Надеемся, 
что правительство и банки найдут 
возможность сделать ее более мас-
совой и рас ирить как лимиты, так 
и число банков кредиторов. 

Спрос есть, земли нет 
  даже на оне изменений 

ен на стройматериалы и недвижи-
мость по прежнему де евле город-
ского жилья. сли стоимость ква-
дратного метра в городе составляет 
минимум 120 тыс. руб. в черновой 
отделке, то за городом  то около 
50 тыс. руб.,  говорит Александр 
Чесноков, директор по развитию 
казанской строительной компа-
нии «Инбриг» и основатель биз-
нес-клуба ZAGOROD.  ы рабо-

таем по прин ипу стройподряда 
и набл даем, как сейчас меняется 
запрос  клиенты очень т ательно 
и осмотрительно планиру т б д-
жет, уходят от готовых домов, хотят, 
например, мень у , чем рань е, 
пло адь, одно тажность. ри таком 
подходе проект с нуля  под их ели 
оказывается выгоднее. 

пикер отмечает  одна из насу -
ных проблем застрой иков   
отсутствие земли в необходимом 
об еме. 

 ы строим около 40 домов 
в год, а в листе ожидания у нас  
около 100 клиентов. ы бы стро-
или вдвое быстрее, если бы была 
земля. ди сегодня хотят полу-
чить сразу после покупки не про-
сто готовый дом, но и окружа у  

его ин раструктуру, вплоть до бла-
гоустройства территории, магази-
нов, садиков.  то дополнительная 
нагрузка на застрой ика и дополни-
тельная земля. Но про есс ее выде-
ления сейчас не быстрый, а у част-
ных компаний покупать земл  
сли ком дорого,  говорит есно-
ков.  Определенный оптимизм мы 
испытываем в связи с учреждением 
в атарстане нститута простран-
ственного развития. Наде сь, что 
с его участием выделение муни и-
пальных земель под застройку  
ускорится. ыло бы здорово, если 
бы государство выделяло застрой-

икам земл  в обмен на определен-
ну  квоту по строительству со об -
ектов или предоставляло бизнесу 
подкл чение к коммуника иям 

ВЦИОМ выяснил, что 68% участников исследования о жилье хотели бы жить в индивидуальном доме (в том числе в коттеджном поселке или в таунхаусе)

ЛЮДИ ХОТЯТ ПОЛУЧИТЬ СРАЗУ ПОСЛЕ ПОКУПКИ 
НЕ ПРОСТО ГОТОВЫЙ ДОМ, НО И ОКРУЖАЮЩУЮ 
ЕГО ИНФРАСТРУКТУРУ, ВПЛОТЬ ДО БЛАГОУСТРОЙСТВА 
ТЕРРИТОРИИ, МАГАЗИНОВ, САДИКОВ. А ЭТО 
ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ НАГРУЗКА НА ЗАСТРОЙЩИКА 
И ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ЗЕМЛЯ. 

ЛЮДИ ХОТЯТ ПОЛУЧИТЬ СРАЗУ ПОСЛЕ ПОКУПКИ 
ПРОСТО ГОТОВЫЙ ДОМ, НО

ЕГО ИНФРАСТРУКТУРУ, ВПЛОТЬ ДО
ТЕРРИТОРИИ, МАГАЗИНОВ, САДИКОВ. А ЭТО 
ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ НАГРУЗКА НА

ЛЮДИ ХОТЯТ ПОЛУЧИТЬ СРАЗУ ПОСЛЕ ПОКУПКИ 
НЕ ПРОСТО ГОТОВЫЙ ДОМ, НО
ЕГО ИНФРАСТРУКТУРУ, ВПЛОТЬ ДО
ТЕРРИТОРИИ, МАГАЗИНОВ, САДИКОВ. А ЭТО 
ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ НАГРУЗКА НА
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по льготным ставкам, то есть ини и-
ировало механизмы  для . 

ока ипотека и другие меры под-
держки набира т обороты, стои-
мость загородного жилья остается 
одним из главных препятствий к бур-
ному развити  сегмента . 

 сли запустится аналогичная 
едеральная программа, напри-

мер по деревянным домокомплек-
там, которая сделает их стоимость 
доступной покупател  с б джетом 
в 20 тыс. руб. за квадрат, мы полу-
чим реальный всплеск на рынке,  
говорит лександр есноков. 

Чтобы не остаться 
без крыши

ока же некоторые покупатели 
в попытках с кономить пренебре-
га т безопасность  своих инан-
сов и дома. 

 ынок  сейчас очень неод-
нородный, на нем работа т как про-

ессиональные компании и застрой-
ики, так и те, кто хочет быстро 

заработать и не нести ответственно-
сти за проданное жилье. акие горе
предприниматели обычно не вни-
ка т в про есс и не могут адекватно 
о енить квали ика и  л дей, кото-
рых нанима т,  говорит Павел Аги-
реев, главный инженер, эксперт 
Института строительно-техниче-
ской экспертизы. 

В результате покупатель может 
получить об ект, построенный 

из не соответству их требова-
ниям материалов с нару ением 
технологий, или удорожание стро-
ительства, которое недобросовест-
ные застрой ики оправдыва т удо-
рожанием стройматериалов, хотя 
они должны закупаться в первые 
недели стройки. у еству т и дру-
гие риски. ак их избежать

  качественных застрой иков 
есть прозрачная история компании, 
постоянный тат про ессиональных 
сотрудников, построенные или стро-
я иеся об екты. На все то нужно 
обра ать внимание. ри покупке под-
ряда на строительство или заказе 
строительства обязательно наличие 
типового или индивидуального про-

ессионального проекта. ри покупке 
у застрой ика договор закл чается 
именно с ним, а не с посторонним 

изли ом, которое не несет ника-
кой ответственности,  говорит ги-
реев.  В договоре подробно опи-
сыва тся результат строительства, 
материалы, их характеристики, тапы 
работ, сметы, иксиру тся стоимость 
и сроки строительства, присутству т 
подробные гарантии застрой ика. 

елательно обра аться к услугам 
независимого ксперта по технадзору 
для контроля и приемки тапов работ. 

о мнени  авла гиреева, сокра-
тить риски может развитие про есси-
онального сооб ества в с ере . 

 то упростит покупател  выбор 
застрой ика. о временем респу-
блика получит много ком ортного 
жилья, что повлияет на развитие 
территорий и повы ение инвести-

ионной привлекательности реги-
она,  считает ксперт. 

ИЖС даже на фоне изменений цен на стройматериалы и недвижимость по-прежнему дешевле городского 
жилья. Если стоимость квадратного метра в городе составляет минимум 120 тыс. руб. в черновой отделке, 
то за городом — это около 50 тыс. руб.

РЫНОК ИЖС СЕЙЧАС ОЧЕНЬ НЕОДНОРОДНЫЙ, 
НА НЕМ РАБОТАЮТ КАК ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ 
КОМПАНИИ И ЗАСТРОЙЩИКИ, ТАК И ТЕ, 
КТО ХОЧЕТ БЫСТРО ЗАРАБОТАТЬ И НЕ НЕСТИ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА ПРОДАННОЕ ЖИЛЬЕ. ТАКИЕ 
ГОРЕ-ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ ОБЫЧНО НЕ ВНИКАЮТ 
В ПРОЦЕСС И НЕ МОГУТ АДЕКВАТНО ОЦЕНИТЬ 
КВАЛИФИКАЦИЮ ЛЮДЕЙ, КОТОРЫХ НАНИМАЮТ.

РЫНОК ИЖС СЕЙЧАС ОЧЕНЬ НЕОДНОРОДНЫЙ, 
НА НЕМ РАБОТАЮТ КАК ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ 
КОМПАНИИ И ЗАСТРОЙЩИКИ, ТАК И ТЕ, 
КТО ХОЧЕТ БЫСТРО ЗАРАБОТАТЬ И НЕ НЕСТИ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА ПРОДАННОЕ ЖИЛЬЕ. ТАКИЕ 

РЫНОК ИЖС СЕЙЧАС ОЧЕНЬ НЕОДНОРОДНЫЙ, 
НА НЕМ РАБОТАЮТ КАК ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ 
КОМПАНИИ И ЗАСТРОЙЩИКИ, ТАК И ТЕ, 
КТО ХОЧЕТ БЫСТРО ЗАРАБОТАТЬ И НЕ НЕСТИ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА ПРОДАННОЕ ЖИЛЬЕ. ТАКИЕ 
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Экспертиза строительных объектов вызывает множество вопросов — 
как у специалистов отрасли, так и у частных лиц. Сегодня на самые 
актуальные из них отвечает Гузель Нугуманова, начальник Управления 
по организации экспертной деятельности ГАУ «УГЭЦ РТ».

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ: 
ОТВЕЧАЕТ ГОСЭКСПЕРТИЗА РТ

— Для чего нужно проводить экс-
пертизу строительных объектов? 

 кспертиза обеспечивает надеж-
ность, безопасность зданий и со 
оружений, а также ективное 
расходование средств на их строи-
тельство. В той связи на и ксперты 
проводят проверку разработанной 
проектной документа ии на соответ-
ствие требованиям законодатель-
ства в области архитектурной, градо-
строительной деятельности, а также 
о енива т достоверность опреде-
ления сметной стоимости об ектов. 

На е закл чение необходимо для 
получения разре ения на строитель-
ство. ы рассматриваем об екты 
как с б джетным, так и с коммерче-
ским инансированием, ведь част-
ные инвесторы тоже хотят, чтобы 
построенные ими здания и соору-
жения были безопасными и надеж-
ными.

— Могу ли я как частное лицо об-
ратиться за экспертизой?

 огласно радостроительному 
кодексу , заявителем при подаче 

документов на кспертизу может 
выступать застрой ик или техзаказ-
чик. сли вы, как изическое ли о, 
являетесь одним из них, то можете 
обратиться к нам за получением 
услуги.

— Как подать документы на экс-
пертизу? 

 слуга оказывается искл чи-
тельно в лектронном виде через ор-
тал государственных услуг оссий-
ской едера ии ( . . . 

ам же вы сможете отслеживать ста-
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тус рассмотрения документов в лич-
ном кабинете заявителя. 

одача документов на кспер-
тизу  про едура стандартная. Для 
ее прохождения необходимо  
� получить усиленну  квали и и-

рованну  лектронну  подпись
� подготовить в лектронном виде 

документа и , соответству -
у  требованиям постановления 
равительства  7 и прика-

за инстроя оссии  7 пр.
орядок действий заявителя 

вкл чает в себя заполнение лек-
тронного заявления, подписание 
договорных документов. еред 
отправкой заявления проверьте, 
все ли сведения внесены в него. 

далее  следите за ходом оказа-
ния услуги.

— Как оформляются результаты 
проверки?

 тоговым документом государ-
ственной кспертизы является 
закл чение. сли быть точнее, 
результатом гос кспертизы инже-
нерных изысканий станет положи-
тельное или отри ательное закл -
чение о соответствии результатов 
инженерных изысканий требова-
ниям техрегламентов. езультатом 
гос кспертизы проектной докумен-
та ии  положительное или отри а-
тельное закл чение соответствия 
проектной документа ии требова-
ниям техрегламентов, санитарно

пидемиологическим требованиям, 
требованиям в области охраны окру-
жа ей среды и другим. В случае, 
если осу ествлялась проверка 
сметной стоимости, кспертиза под-
готовит закл чение о достоверно-
сти (положительное закл чение  
или недостоверности (отри атель-
ное закл чение  определения смет-
ной стоимости.

— Возможна ли экспертиза 
проектов капитального ремонта 
жилых домов?

 Возможна.  опыт такой работы 
у    огромный. ак 
известно, у нас в республике дей-
ствует мас табная программа капи-
тального ремонта многоквартир-
ных домов. Нас привлека т к ней 

как кспертный ентр  мы прово-
дим проверку достоверности опре-
деления сметной стоимости капре-
монта об ектов. о результатам 
проверки выдаем закл чение, кото-
рое может быть как положитель-
ным, так и отри ательным. 

— Где можно посмотреть заклю-
чение экспертизы? 

 ы живем в век и ровых тех-
нологий, по тому все закл чения 

кспертизы  и не только татар-
станской, но и из других регионов  
разме а тся на сайте диного госу-
дарственного реестра закл чений 
( . ам, конечно, можно увидеть 
не весь текст закл чения, но об ие 
сведения об кспертной организа-

ии, выдав ей закл чение, наи-
менование об екта, ин орма и  
о заказчике и проектной организа-

ии  вполне. 

— Для чего может понадобиться 
ЕГРЗ обычному гражданину? 

 тобы, например, перед покупкой 
квартиры посмотреть, какая орга-
низа ия рассматривала интересу-

ий его жилой об ект, и понять, 
стоит ли доверять данному ксперт-
ному ентру. В на ем учреждении 
ответственно относятся к кадровому 
составу, в    работа т 
порядка 0 кспертов, аттестован-
ных по разным направлениям.

— А могу ли я заказать эксперти-
зу квартиры перед покупкой?

 Ва  вопрос относится непосред-
ственно к жизненному иклу об екта, 
который, к слову, уже построен и унк-

ионирует. кспертиза же в той 
епочке находится перед тапом стро-

ительства, то есть на е закл чение 
выдается на основании кспертной 
о енки проектной документа ии и без 

КАЧЕСТВЕННО ПРОВЕСТИ ЭКСПЕРТИЗУ 
ЖИЛОГО ДОМА В ДЕВЯТЬ ЭТАЖЕЙ ЗА ТРИ 
ДНЯ, КАК ЭТО ДЕЛАЮТ НЕКОТОРЫЕ 
ЭКСПЕРТНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ, НЕВОЗМОЖНО! 
НО, К СОЖАЛЕНИЮ, ЕСТЬ НА РЫНКЕ И ТАКИЕ 
«ЭКСПЕРТЫ». 

Услуга оказывается исключительно в электронном виде через Портал государственных услуг 
Российской Федерации (www.gosuslugi.ru) 
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него получить разре ение на строи-
тельство невозможно. Но вы можете 
уточнить, в какой кспертной органи-
за ии проводилась данная кспер-
тиза и кто выступал проектиров и-
ком (на сайте , а также задать 
свои вопросы застрой ику. обран-
ная ин орма ия позволит принять 
взве енное ре ение.

— В какие сроки проводится 
экспертиза?

 кспертиза проектной документа-
ии проводится в течение 0 рабо-

чих дней. Не более 20 рабочих дней 
дается на кспертизу жилых об -
ектов. Обра а  внимание, что 
качественно провести кспертизу 
жилого дома в девять тажей за три 
дня, как то дела т некоторые кс-
пертные организа ии, невозможно  
Но, к сожалени , есть на рынке 
и такие ксперты . одумайте, 
какое качество работы вы получите 
в таком случае. На ими кспертами 
контролируется обоснованность 
конструктивных, архитектурных 
и об емно планировочных ре ений, 
необходимость отклонения от нор-
мативных документов, а также 
достоверность сметы. олько при 
положительном закл чении кс-
пертизы можно получить разре-

ение на строительство здания. 
о тому ксперты    

ответственно подходят к каждому 
об екту и несут ответственность 
за сво  работу. кспертиза, прове-
денная квали и ированными спе-

иалистами, позволяет избежать 
о ибок на тапе проектирования, 
гарантирует надежность и безопас-
ность об екта. роме того, мы обес
печиваем контроль над расходова-
нием ресурсов, в том числе с ель  
умень ения инансовых рисков.

— Ваши эксперты рассматривают 
объекты на территории всей рес-
публики или только в Казани?

 еогра ия на ей работы гораздо 
ире  сли речь идет о гос кс

пертизе об ектов, инансируе-
мых с привлечением б джетных 
средств, то мы принимаем в работу 
проекты со всей республики, вкл -
чая и ее столи у, конечно же. 

слуги по негосударственной кс-
пертизе проектов оказываем на всей 
территории страны. десь заказчики 
руководству тся на им опытом, 
качеством и подходом к работе.  то, 
что кспертиза проводится онлайн, 
позволяет им контролировать весь 
про есс в личном кабинете. акже 
за каждым проектом закрепляется 
персональный куратор, который 

УСЛУГИ ПО НЕГОСУ-
ДАРСТВЕННОЙ 
ЭКСПЕРТИЗЕ ПРОЕКТОВ 
ОКАЗЫВАЕМ НА ВСЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ СТРАНЫ. 
ЗДЕСЬ ЗАКАЗЧИКИ 
РУКОВОДСТВУЮТСЯ 
НАШИМ ОПЫТОМ, 
КАЧЕСТВОМ 
И ПОДХОДОМ К РАБОТЕ. 
А ТО, ЧТО ЭКСПЕРТИЗА 
ПРОВОДИТСЯ ОНЛАЙН, 
ПОЗВОЛЯЕТ ИМ 
КОНТРОЛИРОВАТЬ ВЕСЬ 
ПРОЦЕСС В ЛИЧНОМ 
КАБИНЕТЕ.

УСЛУГИ ПО НЕГОСУ-УСЛУГИ ПО НЕГОСУ-УСЛУГИ ПО НЕГОСУ

ЭКСПЕРТИЗЕ ПРОЕКТОВ 
ОКАЗЫВАЕМ НА ВСЕЙ 

УСЛУГИ ПО НЕГОСУ
ДАРСТВЕННОЙ 
ЭКСПЕРТИЗЕ ПРОЕКТОВ 
ОКАЗЫВАЕМ НА ВСЕЙ 

помогает заказчику, начиная с про-
едуры подачи документов на кс-

пертизу и до момента получения 
закл чения. 

— Осуществляете ли вы экс-
пертизу проектов строительства 
частных домов и коттеджей? 

 Да, мы можем рассмотреть дан-
ные об екты в рамках негосудар-
ственных услуг и выдать закл -
чение. На и ксперты т ательно 
проверят представленну  заяви-
телями документа и   ни один 
раздел проектной и сметной доку-
мента ии  не останется без 
внимания. акой контроль необ-
ходим для безопасности об ектов 
капстроительства  е е до начала 
строительных работ на ими кс-
пертами выявля тся о ибки 
и несоответствия в проекте. 

— Как получить помощь специ-
алиста в случае затруднений 
при подаче заявки и документов 
на экспертизу в формате онлайн? 

 На сайте разме ена вся необ-
ходимая ин орма ия  перечень 
документов и их аблоны, разбор 
типовых о ибок, статьи и ответы 
на вопросы от на их кспертов. 
Но если, несмотря на то, у заявителя 
возника т затруднения, например, 
в части доступа в личный кабинет 
или выбора услуги, то он может вос-
пользоваться на ей горячей линией 
и задать вопросы ксперту по теле-

ону 7 ( 4  207 0 04 или лек-
тронной почте . . . 

акже мы организуем обучение, где 
на и спе иалисты наглядно пока-
зыва т, как работать в личном каби-
нете, и отвеча т на все вопросы. 

ы всегда рады помочь

. ре
кл

ам
а
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Миссия ГАУ «УГЭЦ РТ»: обеспечить 
надежность, безопасность 
зданий и сооружений на стадиях 
проектирования, строительства 
и эксплуатации, а также гарантировать 
соблюдение экономических 
интересов государства, содействуя 
реализации единой государственной 
ценовой политики в инвестиционно-
строительной деятельности.

на рынке экспертизы. 
Один из крупнейших 
в Приволжском 
федеральном округе РФ 
экспертных центров

электронный формат 
взаимодействия

аттестованных 
экспертов

30 лет

24/7

ре
кл

ам
а

НЕГОСУДАРСТВЕННАЯ ЭКСПЕРТИЗА 
В СТРОИТЕЛЬСТВЕ ПО ВСЕЙ РОССИИ 

ПО УНИКАЛЬНОЙ БОНУСНОЙ ПРОГРАММЕ

Проконсультироваться 
по индивидуальным условиям: 
+7 (843) 272-56-84 (доб. 230)

Guzel.Nugumanova@tatar.ru
gosekspertiza-rt.ru

Государственное автономное учреждение 
«Управление государственной экспертизы 
и ценообразования Республики Татарстан 
по строительству и архитектуре» предлагает 
УНИКАЛЬНУЮ БОНУСНУЮ ПРОГРАММУ 
ПО НЕГОСУДАРСТВЕННОЙ ЭКСПЕРТИЗЕ ПРОЕКТОВ. 
Возможное снижение стоимости экспертизы 
при повторных обращениях ДО 50%.

Вы получите:

Экспертное заключение государственного образца

Работаем по всем регионам Российской Федерации

Рассматриваем проекты любой сложности

Короткие сроки рассмотрения проектов

Персональный куратор вашего проекта

5656

более
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БИТВА ЗА МЕСТО 
ПОД ОКНОМ

Застройщики возводят паркинги, но жители новостроек предпочитают 
ставить машины у дома — бесплатно. Дворы, как и улицы, «зады-
хаются» от автомобилей, а власти планируют сократить норматив 
по количеству парковочных мест в жилых домах. Что эта инициатива 
принесет рынку? Разбираемся вместе с его участниками. 

Власти, население, застрой-
ики  у каждой из тих сто-

рон свой взгляд на проблему 
и разнонаправленные интересы. 

егиональные власти стремятся 
нарастить об емы строительства 
жилья, которые, согласно нормати-

вам, должны быть обеспечены пар-
ковкой. астрой ики, следуя тим 
нормативам, возводят подземные 
и отдельно стоя ие паркинги, испы-
тывая при том проблемы с реали-
за ией ма ино мест. ители домов, 
в сво  очередь, хотят парковаться 

бесплатно, в идеале  максимально 
близко к своему под езду.

ем плоха стихийная парковка  
омимо простого неудобства, она 

может нести в себе реальну  опас-
ность. Небрежно припаркованные 
авто закрыва т проезд для ма ин 
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кстренных служб  скорой, пожар-
ной, газовой службы, поли ии. 

ведь в кстремальных ситуа иях 
счт идет на минуты. 

 о моим подсчетам, проблема 
с паркингом су ествует в каждом 
втором  азани, и ее уже вряд ли 
возможно ре ить  то надо делать 
на тапе проектирования,  отмечает 
Анастасия Хайруллина, специалист 
по недвижимости АН «Альтера».  
Впрочем, паркинг не является кл -
чевым актором при выборе квар-
тиры  ре а им аргументом при 
покупке новостройки становится 
даже не ена, а размер ежемесяч-
ного ипотечного платежа. 

о словам ксперта, ены 
на паркинги в азани варьиру тся 
от 00 тыс. до 2 млн руб., в зависи-
мости от лока ии. читывая, что 0  
покупателей приобрета т недвижи-
мость в ипотеку, покупка парковоч-
ного места становится для них обре-
менительной. 

Машино-место в ипотеку 
или рассрочку

ак отмечает настасия айрул-
лина, проблема все же ре аема  
ряд застрой иков да т возмож-
ность приобрести парковочное 
место в рассрочку, по ипотеке. акже 
есть вариант аренды парковочного 
места. 

В пресс службе компании 
к арс Дом  пояснили, что новые 

запросы к современным комплек-
сам дикту т определенные пра-
вила  для жизни и отдыха застрой-

ик отводит в своих проектах все 
дворовое пространство, а вот для 
ма ин выстраива тся отдельные 
паркинги. онятно, что при таком 
подходе оставлять ма ину у под -
езда не получается, места под пар-
кинги отводятся на в езде в . Для 
реализа ии ма ино мест в своих 
паркингах компания уже использует 
такие инансовые инструменты, как 
рассрочка до трех лет и ипотека.

Наиль Галеев, директор группы 
компаний «СМУ-88», также считает, 
что городские пространства должны 
принадлежать л дям, а не ма инам. 

 Неправильно, если дворы, при-
домовая территория заставлены 

автомобилями. о тому мы стара-
емся стимулировать на их доль и-
ков покупать ма ино места и пред-
лагаем выгодные ак ии. очти 
каждый  мы строим с подзем-
ной парковкой  она сразу вкл чена 
в проект. то удобно  твоя ма ина 
находится на территории дома, к ней 
можно спуститься на ли те со сво-
его тажа, зимой ее не надо греть 
и чистить от снега. скл чением 
стал всего один на  , где мы 
построили отдельно стоя ее здание. 

Спрос на машино-места 
растет, но медленно

огласно статистике осреестра 
, в 2022 году в республике набл -

дался стабильный рост на жилье 
и земельные участки, а самый значи-
тельный (1  при елся на ма ино
места. ак, было зарегистриро-
вано около 2 0 тыс. прав на жилые 
поме ения (в 2021 м  2  тыс. , 

на земельные участки  224,5 тыс. 
(в 2021 м  21  тыс. , на ма ино
места  более  тыс. (было 7,7 тыс. . 

Впрочем, такой годовой рост 
продаж  на 1,  тыс. ма ино мест 
по атарстану  то капля в море. 

читывая, что за тот же 2022 год 
было продано 17 5 квартир в ново-
стройках. 

ри том в елом по стране 
тренд противоположный  по дан-
ным едерального агентства недви-
жимости тажи , в оссии спрос 
на ма ино места за 2022 год сни-
зился на 20 25 , что об ясняется 
расту ей еной жилья и желанием 
покупателей снизить долгову  
нагрузку при приобретении квартир. 

тремясь с кономить, покупатели 
отказыва тся от покупки ма ино
мест и парку т авто где придется. 

 места для стоянки автомобилей 
более востребованы у покупателей 
квартир бизнес класса.

ЦЕНЫ НА ПАРКИНГИ В КАЗАНИ ВАРЬИРУЮТСЯ 
ОТ 800 ТЫС. ДО 2 МЛН РУБ., В ЗАВИСИМОСТИ 
ОТ ЛОКАЦИИ. УЧИТЫВАЯ, ЧТО 90% ПОКУПАТЕЛЕЙ 
ПРИОБРЕТАЮТ НЕДВИЖИМОСТЬ В ИПОТЕКУ, 
ПОКУПКА ПАРКОВОЧНОГО МЕСТА СТАНОВИТСЯ 
ДЛЯ НИХ ОБРЕМЕНИТЕЛЬНОЙ. 

ЦЕНЫ НА ПАРКИНГИ В КАЗАНИ ВАРЬИРУЮТСЯ 
800 ТЫС. ДО 2 МЛН РУБ., В ЗАВИСИМОСТИ 
ЛОКАЦИИ. УЧИТЫВАЯ, ЧТО 90% ПОКУПАТЕЛЕЙ 

ПРИОБРЕТАЮТ НЕДВИЖИМОСТЬ В ИПОТЕКУ, 
ПОКУПКА ПАРКОВОЧНОГО МЕСТА СТАНОВИТСЯ 

ЦЕНЫ НА ПАРКИНГИ В КАЗАНИ ВАРЬИРУЮТСЯ 
ОТ 800 ТЫС. ДО 2 МЛН РУБ., В ЗАВИСИМОСТИ 

ЛОКАЦИИ. УЧИТЫВАЯ, ЧТО 90% ПОКУПАТЕЛЕЙ 
ПРИОБРЕТАЮТ НЕДВИЖИМОСТЬ В ИПОТЕКУ, 
ПОКУПКА ПАРКОВОЧНОГО МЕСТА СТАНОВИТСЯ 

Эксперты рынка отмечают: паркинги застройщику дорого строить и сложно продавать
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Статистика
автомобилизации

о данным аналитического агент-
ства втостат н о , атарстан 
входит в топ регионов оссии 
с самым боль им парком лег-
ковых автомобилей. В том рей-
тинге он находится на 7 м месте  
по состояни  на первое полугодие 
2022 года в республике было заре-
гистрировано 1, 1 млн легковых 
ма ин. 

ровень автомобилиза ии в сто-
ли е региона продолжает расти. 

о статистике м рии азани, 
за 2021 год в городе стало на 15 тыс. 
едини  личного автотранспорта 
боль е. о состояни  на евраль 
2022 года в столи е республики 
насчитывалось 4 0 тыс. автома ин. 

аким образом, вопрос рас ирения 
дорожной и парковочной сети стоит 
очень остро. 

Вместе с тем ксперты рынка 
отмеча т  паркинги застрой ику 
дорого строить и сложно продавать. 
В итоге страдает и он, и конечный 
потребитель. 

 аркинги сейчас прода тся 
актически по себестоимости. тоит 

понимать, что паркинг  то огром-
ные вложения в сложный конструк-

тив и инженерные коммуника ии, 
которые отбива тся очень долго, 
если отбива тся вооб е,  расска-
зывает Наиль алеев. 

налитики залоговой службы 
бербанка подсчитали, что ма ино

место в новостройке может стоить 
от  до 2  от ены квартиры. то-
говая сумма определяется такими 

акторами, как лока ия, пло адь 

об екта, его кон игура ия и таж, 
на котором ма ино место распо-
ложено.

ак, стоимость ма ино места 
в среднем составляет примерно 10  
от стоимости стандартной двухком-
натной квартиры без отделки или  
от стоимости стандартной двухком-
натной квартиры с чистовой отдел-

кой в том же , сооб ает пресс
ентр бера . 

вторы исследования реко-
менду т учитывать при выборе 
ма ино места и определении его 
стоимости следу ие моменты
� семейное (с одним выездом  

ма ино место будет стоить 
в среднем на 25  де евле инди-
видуального

� ма ино место на первом таже 
ком ортнее, но будет стоить 
на 0  дороже, чем аналогичное 
ма ино место на верхнем таже 
наземного паркинга

� разни а в стоимости ма ино ме-
ста на минус первом и минус вто-
ром тажах подземного паркинга 
менее су ественна (5 .

Стремясь сэкономить, покупатели отказываются от покупки машино-мест и паркуют авто где придется

ПАРКИНГИ СЕЙЧАС ПРОДАЮТСЯ ФАКТИЧЕСКИ 
ПО СЕБЕСТОИМОСТИ. СТОИТ ПОНИМАТЬ, 
ЧТО ПАРКИНГ — ЭТО ОГРОМНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ 
В СЛОЖНЫЙ КОНСТРУКТИВ И ИНЖЕНЕРНЫЕ 
КОММУНИКАЦИИ, КОТОРЫЕ ОТБИВАЮТСЯ ОЧЕНЬ 
ДОЛГО, ЕСЛИ ОТБИВАЮТСЯ ВООБЩЕ.

ПАРКИНГИ СЕЙЧАС ПРОДАЮТСЯ ФАКТИЧЕСКИ 
СЕБЕСТОИМОСТИ. СТОИТ ПОНИМАТЬ, 

ЧТО ПАРКИНГ — ЭТО ОГРОМНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ 
В СЛОЖНЫЙ КОНСТРУКТИВ И ИНЖЕНЕРНЫЕ 
КОММУНИКАЦИИ, КОТОРЫЕ ОТБИВАЮТСЯ ОЧЕНЬ 

ПАРКИНГИ СЕЙЧАС ПРОДАЮТСЯ ФАКТИЧЕСКИ 
ПО СЕБЕСТОИМОСТИ. СТОИТ ПОНИМАТЬ, 
ЧТО ПАРКИНГ — ЭТО ОГРОМНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ 
В СЛОЖНЫЙ КОНСТРУКТИВ И ИНЖЕНЕРНЫЕ 
КОММУНИКАЦИИ, КОТОРЫЕ ОТБИВАЮТСЯ ОЧЕНЬ 
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Марат Хуснуллин: 
норматив пора пересмотреть
Возникает резонный вопрос  надо ли 
вооб е возводить боль ие парко-
вочные комплексы, если они стоят 
полупустыми, а жители предпочи-
та т стихийну  парковку во дворе  

акон наделяет суб екты  пол-
номочиями устанавливать собствен-
ные градостроительные нормативы. 

то касается и расчета нормативов 
по количеству парковочных мест. 
Необходимое количество ма ино
мест для дома привязывается к ква-
дратным метрам жилой пло ади 
дома.

О необходимости пересмотра нор-
матива количества парковочных 
мест вице-премьер Марат Хуснул-
лин высказался на заседании кол-
легии инистерства транспорта 
и дорожного хозяйства . Он счи-
тает, что чрезмерная автомобили-
за ия перегружает дороги, а су е-
ству ий стандартный норматив 
определения парковочных мест для 
новостроек  одна квартира  одно 
ма ино место   пора сократить. 

В частности, критике подверглась 
ини иатива м ра Нижнекамска повы-

сить ко и иент с 0,  до 1,2. Ви е
премьер отметил, что если будет 
утвержден норматив 1,2, тогда Ниж-
некамск гарантированно будет стоять 
в пробках вс  остав у ся жизнь . 

авы енным нормативом арат 
уснуллин считает и ко и и-

ент, действу ий в азани  одно 
ма ино место на одну квартиру.

 В азани всегда были чет-
кие нормативы по парковочным 
местам,  комментирует Наиль 
алеев из ,  стандарт одна 

квартира  одно ма ино место  
очень приблизительный, а в стро-
ительстве нельзя что то делать 
на глаз. ород несколько раз коррек-
тировал ти нормативы, и сегодня 
застрой ики обязаны предусматри-
вать одно ма ино место на каждые 

0 кв. м об ей пло ади квартир. 
До 2022 года тот норматив был 
75 кв. м, до 2020 го он составлял 

кв. м, а е е рань е  5  кв. м. 
сли посчитать, то в прин ипе 

получится как раз тот ко и иент, 
о котором говорит арат акирзя-
нович  0, 0,7. 

одводя итоги, отметим, что пере-
смотр ко и иента вряд ли разгру-
зит дворы новостроек, заставленные 
ма инами. Но данная ини иатива 
даст другой ект  снизит нагрузку 
на застрой иков, что в конечном 

счете будет способствовать повы-
ени  доступности жилья. 

отребители, в сво  очередь, 
могут голосовать рублем . В про-
даже есть современные жилые ком-
плексы, дворы в которых обустро-
ены по прин ипу двор без ма ин , 
где гостевые парковки вынесены 
за пределы придомовой террито-
рии, а дворы отведены для отдыха, 
спорта, тихих и подвижных игр. 
В таком случае покупател  жилья 
придется закладывать в б джет 
покупки и расходы на приобретение 
ма ино места, в том числе исполь-
зуя инансовые инструменты  рас-
срочку, ипотеку, аренду. 

сли такой вариант кажется доро-
гим или неприемлемым по другим 
причинам, можно рассмотреть 
покупку квартиры в старом жилом 

онде. Дома на вторичном рынке, 
сталинки и хру евки, характеризу-

тся мень ей тажность  и плот-
ность  застройки и мень им 
количеством авто. десь нетрудно 
найти место для бесплатной пар-
ковки неподалеку от под езда. 

тому же, благодаря комплексным 
госпрограммам капремонта домов 
и На  двор , ком ортность вто-
ричного жилья и ены на него уве-
ренно растут. 
Светлана Разумова

АНАЛИТИКИ ЗАЛОГОВОЙ 
СЛУЖБЫ СБЕРБАНКА 
ПОДСЧИТАЛИ, ЧТО 
МАШИНО-МЕСТО 
В НОВОСТРОЙКЕ МОЖЕТ 
СТОИТЬ ОТ 3% ДО 28% 
ОТ ЦЕНЫ КВАРТИРЫ. 
ИТОГОВАЯ СУММА 
ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ 
ТАКИМИ ФАКТОРАМИ, 
КАК ЛОКАЦИЯ, 
ПЛОЩАДЬ ОБЪЕКТА, 
ЕГО КОНФИГУРАЦИЯ 
И ЭТАЖ, НА КОТОРОМ 
МАШИНО-МЕСТО 
РАСПОЛОЖЕНО.

АНАЛИТИКИ ЗАЛОГОВОЙ 
СЛУЖБЫ СБЕРБАНКА 
ПОДСЧИТАЛИ, ЧТО 
МАШИНО-МЕСТО 

НОВОСТРОЙКЕ МОЖЕТ 

АНАЛИТИКИ ЗАЛОГОВОЙ 
СЛУЖБЫ СБЕРБАНКА 
ПОДСЧИТАЛИ, ЧТО 
МАШИНО-МЕСТО 
В НОВОСТРОЙКЕ МОЖЕТ 

Власти считают, что существующий норматив определения парковочных мест для новостроек пора сократить 
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ИНОСТРАННЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ 
ВЫБИРАЮТ РОССИЙСКОЕ ПО

Настало время, когда программные комплексы оте-
чественных разработчиков успешно конкурируют 
с зарубежными решениями в проектировании сложных 
и ответственных проектов — даже за пределами России. 
Разбираем позитивный опыт коллег из Узбекистана. 

Речь идет о проектировании 
первого тапа строительства 
коль евой надземной линии 

а кентского метрополитена, кото-
рое осу ествлялось с помо ь  
инструментов российского про-
граммного комплекса   

( О и о т Девелопмент , 
осква . аботу ту осу ествило 

О  узбекский 
головной проектно изыскательский 
институт по транспорту. акже в реа-
лиза ии данного проекта принимал 
участие авторизованный партнер 

О и о т Девелопмент   ком-

пания , явля аяся одним 
из веду их постав иков программ-
ного обеспечения в с ере  
в збекистане.

отрудничество института и О 
и о т Девелопмент  по данному 

проекту началось в 201 году. ер-
вый тап строительства был завер-

ен в 2021 году. оссийская ком-
пания успе но выполнила сво  
часть обязательств  обучила спе-

иалистов, поставила О и инте-
грировала его в рабочий про есс, 
осу ествила автоматиза и  биз-
нес про ессов. аказчик особенно 

подчеркнул мгновенну  обратну  
связь со службой техподдержки 
и сопровождения в а кенте. 
На все вопросы были получены 
подробные и квали и ированные 
раз яснения и ответы, что помогло 
не останавливать проектирова-
ние на длительный срок  даже 
в период пандемии.

Все познается в сравнении
режде чем принять ре е-

ние об использовании россий-
ской системы, руководство 

 рассмотрело 
ряд программных комплексов 
разных разработчиков и в итоге 
по достоинству о енило преиму-

ества линейки продуктов  
 . аказчик использовал 

сразу два продукта    
  троительные ре е-

ния, а также  одель и рхив.
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Результаты впечатляют
оздание коль евой надземной 

линии метрополитена в а кенте 
предусматривает прокладку 54, км 
путей, строительство 5 стан ий, 
двух лектродепо для сервисного 
обслуживания лектропоездов 
и одного пункта техосмотра. оль-

евая ветка метро будет строиться 
в пять тапов. В рамках завер ен-
ного первого тапа, при проекти-
ровании которого применялись 
ре ения   , была 
проложена 11 километровая линия 
с семь  стан иями. На пятом тапе 
строительства линия замкнется 
на одной из стан ий и образует 
коль о. Особенность  данного про-
екта было то, что линия проходит 
по жилым массивам города и рас-
положена в девятибалльной сейс-
мической зоне.

рименение командой проек-
тиров иков программных про-
дуктов   и  

одель и рхив на деле доказало 

сво  ективность и удобство 
наглядной презента ии заказчику 
буду его об екта. роектиров и-
кам удалось получить модель, 
построенну  в программе  

 троительные ре ения 
и соединенну  в единое елое в про-
грамме  одель и рхив. 

На данный момент уже началось 
строительство второго тапа коль-

евой линии а кентского метро-
политена, где генеральным про-
ектиров иком также выступает 

О . ри проек-
тировании новых стан ий на втором 
тапе строительства его спе иали-

сты активно использу т упомяну-
тые программы. 

о словам Рустама Рузи-
ева, генерального директора 
АО BOSHTRANSLOYIHA, миссией 
института является оказание высоко
квали и ированных услуг по обес
печени  заказчиков качественной 
проектной, сметной, исполнитель-
ской, топогра ической и другой доку-

мента ией с использованием самых 
передовых технологий.

 частие в данном проекте 
для на ей компании  то при-
знак доверия и лояльности 

О  к на ей 
кспертизе,  говорит Азиз Нор-

хужаев, генеральный директор 
ООО SOFTICA (авторизованный парт-
нер АО «СиСофт Девелопмент»).  

ы про ли непростой путь вместе 
с сотрудниками  от предпро-
ектного анализа и выбора, отве-
ча его всем требованиям про-
граммного обеспечения, коим стала 
система   , до обуча-

их тренингов спе иалистов 
соответству их подразделений. 

езультат на его трехстороннего 
сотрудничества  модель коль е-
вой надземной линии метрополи-
тена в а кенте, часть стан ий кото-
рой уже построена и ксплуатируется 
жителями столи ы. 

Елена Владимирова

Конкурирующие продукты на рынке:  
 , ,  , , 

,  , , , , 
.

Базовые преимущества Model Studio CS Строи-

тельные решения:

� настроенные про или генера ии чертежей 
и спе и ика ий, ведомостей работ для разра-
ботки разделов проекта , , , 

� об ирные библиотеки по разделам проектов 
, , , 

� реализа ия импортозаме ения (актуально 
в сравнении с иностранными продуктами

� компонент системы   троитель-
ные ре ения для разработки комплексной ин-

орма ионной модели.

Конкурирующие продукты на рынке:  
,   ,  

 ,  ,  , 
  4 , .

Базовые преимущества Model Studio CS: 

� мо ный унк ионал для визуализа ии, со
здания лектронного архива, работы с кален-
дарными планами. Возможность адапта ии 
и доработки продукта под корпоративные стан-
дарты заказчиков

� компонент системы   для разра-
ботки комплексной ин орма ионной модели

� интероперабельность и интегра ия с наиболее 
популярными плат ормами

� возможность построения системы управления 
инженерными данными ( Д .

CADLib 
Модель и Архив

Model Studio CS 
Строительные решения
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БЫТЬ В РЕСУРСЕ!
25 февраля 2023 года стартовал поэтапный переход субъ-
ектов Российской Федерации на ресурсно-индексный метод 
определения сметной стоимости строительства. О том, как 
осуществить этот переход максимально быстро и эффективно 
в рамках отдельного предприятия, рассказывает Лейсен 
Габдулкабирова, директор учебного центра ГАУ «УГЭЦ РТ». 

202  год обе ает нам вол и  
в строительстве.  в перву  оче-
редь  в вопросах енообразова-
ния. ереход на ресурсно индексный 
метод в конечном итоге сулит массу 
преиму еств  собственно, для того 
он и задуман. Возможность повысить 
достоверность определения сметной 
стоимости об екта, иметь актуаль-
ну  ин орма и  о производителях 
и постав иках, снизить трудозатраты 
на сбор данных для расчета индек-
сов  вот ли ь малая часть пл сов, 
котору  он несет. 

Не забуксует ли тот про есс  
Дело за малым   нужно успе но 
выстроить деятельность всех пред-
ставителей отрасли  от подачи дан-
ных в ин орма ионну  систему 
производителями и постав иками 
стройматериалов до работы в ней 
всех участников строительного про-

есса. оследнее требует от узких 
спе иалистов, в частности сметчи-
ков, про ессионального мастерства. 

одготовиться ко всем изменениям 
им помога т ксперты учебного ен-
тра   , которыми был 

разработан актуальный курс повы-
шения квалификации «Ценообра-
зование и сметное нормирование 
в строительстве». 

О последних изменениях 
в системе ценообразования 

ро ессия сметчика многогранна 
и сегодня является одной из самых 
востребованных и перспективных 
в с ере строительства. тобы стать 
луч им в той области, нужно всегда 
находиться в курсе всех изменений 
и постоянно повы ать сво квали-
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ИЗ ГОДА В ГОД ТРЕБОВАНИЯ К СМЕТЧИКАМ 
РАСТУТ. НЕДАРОМ ГОВОРЯТ: ЧТОБЫ ОСТАВАТЬСЯ 
НА МЕСТЕ, НУЖНО БЕЖАТЬ СО ВСЕХ НОГ. 
ВПРОЧЕМ, СРЕДСТВА, ВЛОЖЕННЫЕ В ОБУЧЕНИЕ, 
ОПЕРАТИВНО ОКУПАЮТСЯ: ГРАМОТНЫЙ 
ИНЖЕНЕР-СМЕТЧИК НА РЫНКЕ ТРУДА БУКВАЛЬНО 
НА ВЕС ЗОЛОТА.

ИЗ ГОДА В ГОД ТРЕБОВАНИЯ К СМЕТЧИКАМ 
РАСТУТ. НЕДАРОМ ГОВОРЯТ: ЧТОБЫ ОСТАВАТЬСЯ 
НА МЕСТЕ, НУЖНО БЕЖАТЬ СО ВСЕХ НОГ. 
ВПРОЧЕМ, СРЕДСТВА, ВЛОЖЕННЫЕ В ОБУЧЕНИЕ, 
ОПЕРАТИВНО ОКУПАЮТСЯ: ГРАМОТНЫЙ 
ИНЖЕНЕР-СМЕТЧИК НА РЫНКЕ ТРУДА БУКВАЛЬНО 

ИЗ ГОДА В ГОД ТРЕБОВАНИЯ К СМЕТЧИКАМ 
РАСТУТ. НЕДАРОМ ГОВОРЯТ: ЧТОБЫ ОСТАВАТЬСЯ 
НА МЕСТЕ, НУЖНО БЕЖАТЬ СО ВСЕХ НОГ. 
ВПРОЧЕМ, СРЕДСТВА, ВЛОЖЕННЫЕ В ОБУЧЕНИЕ, 
ОПЕРАТИВНО ОКУПАЮТСЯ: ГРАМОТНЫЙ 
ИНЖЕНЕР-СМЕТЧИК НА РЫНКЕ ТРУДА БУКВАЛЬНО 

ика и . е ормы в с ере ено
образования и закупок требу т новых 
знаний и навыков. з года в год тре-
бования к сметчикам растут. Недаром 
говорят  чтобы оставаться на месте, 
нужно бежать со всех ног. Впрочем, 
средства, вложенные в обучение, 
оперативно окупа тся  грамотный 
инженер сметчик на рынке труда бук-
вально на вес золота.

а последние годы в с ере ено-
образования и сметного нормирова-
ния произо ли колоссальные изме-
нения, было принято множество 
нормативных документов. тобы 
не возникало ситуа ий использо-
вания неактуальных сметных норм 
и методик, необходимо повы ать 
сво  квали ика и , учиться у тех, 
кто владеет актуальной ин орма-

ией и в курсе всех последних ново-
введений.

Опыт лучших специалистов 
и экспертов
Насы енная и интересная про-
грамма повы ения квали ика ии 
разработана кспертами   

 спе иально для строительной 
отрасли еспублики атарстан. ро-
грамма уже показала сво  востре-
бованность и ективность. Она 
отличается высокой практической 
направленность  и дает ответы 
на все вопросы слу ателей, что 
позволяет им сразу применить полу-
ченные знания в работе.

Детальная проработка 
законодательной базы

реподаватели обсужда т со слу-
ателями все новые положения 

в нормативно правовом регулиро-
вании сметного дела и енообразо-
вания в строительстве, введенные 
на момент проведения программы.

Преимущества курса
На курсах подробно рассматрива-

тся методы определения сметной 
стоимости строительства, рекон-
струк ии, капитального ремонта, 
сноса об ектов капитального стро-
ительства, работ по сохранени  об -
ектов культурного наследия. 

екторы детально разберут при-
меры составления смет в программ-
ном продукте в части ормы и струк-
туры сметных документов ( , , 
О , . 

лу атели познакомятся 
с новыми методическими докумен-
тами по енообразовани  в строи-

тельстве, в том числе в части при-
менения едеральных единичных 
рас енок, нормативов накладных 
расходов при определении смет-
ной стоимости об ектов, определе-
ния сметных ен на ксплуата и  
ма ин и механизмов, определения 
сметных затрат на монтаж оборудо-
вания и других.

Лучше любой рекламы

В феврале 2023 года 
в учебном центре 
ГАУ «УГЭЦ РТ» прошли 
курсы повышения квали-
фикации по программе 
«Ценообразование 
и сметное нормирова-
ние в строительстве». 
Об их эффективности 
лучше всего расскажут 
отзывы слушателей.

 Данный курс был интересным 
и познавательным. пасибо всем 
лекторам за их про ессиональ-
ну  подачу ин орма ии. Особенно 
понравились практические разборы. 

ак как темы по лектромонтаж-
ным работам, монтажу технологиче-
ского оборудования, пусконаладоч-
ным работам осве а тся довольно 
мало, хотелось бы предусмотреть 
спе иальные курсы, на которых бы 
подробно разбирались все н ансы 
составления локально расчетных 
смет.

Начальник сметного отдела
ООО «УК «Кэр-Холдинг» 

Э.Г. Герасимова

Данное обучение позволит:
� приобрести навыки подготовки сметной документа ии на основе 

введенных в действие новых методических документов  
� овладеть методикой ормирования начальной максимальной ены 

контракта для участия в государственных закупках
� успе но проходить кспертизу сметной документа ии.

о окончании обучения выдается удостоверение о повышении квали-
фикации установленного образца (72 ак. ч. . 

урсы проходят как онлайн, так и в очной орме в учебном ентре 
   ( ро тандарт  по адресу  г. азань, ул. уртыгина, 22

Ближайшие даты обучений: 15–19 мая 2023 года

Дополнительная ин орма ия   7 ( 4  25 75 4 ,
.
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 илия тласовна ясоедова вне 
конкурен ии  Впрочем, абсол тно все 
лек ии курса оказались полезными. 

отелось бы чуть боль е практики 
и конкретных интересных примеров.

Начальник сметного отдела 
ООО «Новый Град» В.С. Сумина 

 пасибо боль ое за лек ии 
по доступной среде и лек ии ясо-
едовой илии тласовны, они очень 
понятные и интересные. 

Инженер-сметчик ООО «Новый Град» 
А.А. Гильманова

  рада, что смогла приехать 
на учебу. Встретили приветливо, 
окружили у том, создали все усло-
вия для получения знаний  за то 
благодарна директору учебного ен-
тра    ейсен р а-
товне абдулкабировой. Все пре-
подаватели интересно и подробно 
об ясняли темы, мне все понрави-
лось. пасибо боль ое  
Инженер-сметчик ООО «СтройБилдинг» 

Ю.Р. Нуретдинова

 Очень понравился курс ечек 
алимовны хмет иной, Венеры 
адиковны киловской. акже хочу 

выделить мастер класс по работе 
с программным комплексом ранд

мета  львиры инатовны ыло-
вой, практикум по составлени  
сметы по реставра ионным рабо-
там арины у ановны Валеевой. 

 интересней ий курс илии тла-
совны ясоедовой можно сделать 
е е более подробным  акже хоте-
лось бы отметить работу директора 
учебного ентра ейсен абдулкаби-
ровой. Она очень коммуникабель-
ная, хоро ий организатор.

ООО «Стройинвест», Л.Р. Замалеева

 знала много новой ин ор-
ма ии. онравилось, что разо-
брали основные аспекты прика-
зов  не всегда есть время, чтобы 
самостоятельно анализировать все 
нов ества и тонкости законода-
тельства. Особенно понравились 

НАСЫЩЕННАЯ И ИНТЕРЕСНАЯ ПРОГРАММА 
ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ РАЗРАБОТАНА 
ЭКСПЕРТАМИ ГАУ «УГЭЦ РТ» СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ 
СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН. 

НАСЫЩЕННАЯ И ИНТЕРЕСНАЯ ПРОГРАММА 
ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ РАЗРАБОТАНА 
ЭКСПЕРТАМИ ГАУ «УГЭЦ РТ» СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ 
СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН. 

НАСЫЩЕННАЯ И ИНТЕРЕСНАЯ ПРОГРАММА 
ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ РАЗРАБОТАНА 
ЭКСПЕРТАМИ ГАУ «УГЭЦ РТ» СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ 
СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН. 

хмет иной, атьяны еннадьевны 
нтоновой. Особая благодарность 
илие тласовне ясоедовой за ее 

прекрасные занятия с пояснени-
ями и примерами. з пожеланий  
хотелось бы получить боль е 
ин орма ии по наружному осве-

ени , лектроснабжени , слабо
точным сетям.  также боль е 
знаний и практических занятий 
по пусконаладочным работам. 

очется, чтобы занятия по внутрен-
нему лектроснабжени , наруж-
ному осве ени , пусконаладоч-
ным работам, слаботочным сетям 
проводились по каждому направ-
лени  один или два дня. Организа-
торам огромное спасибо

Экономист КРО ПАО «Татнефть» 
Э.И. Хасаншина

Чтобы не возникало ситуаций использования неактуальных сметных норм и методик, необходимо 
повышать свою квалификацию, учиться у тех, кто владеет актуальной информацией и в курсе всех 
последних нововведений

практические занятия, разбор мон-
тажных и пусконаладочных работ 

илией тласовной ясоедовой, 
Венерой адиковной киловской. 
Очень познавательной была лек-

ия рины льевны росвиряко-
вой по разделу ОД .

Инженер-сметчик МУП «СТН ЗМР» 
О.А. Черненко

 не понравился тот курс. Осо-
бенно хочу отметить преподавате-
лей бовь лексеевну аримову, 
Венеру адиковну киловску , 

или  тласовну ясоедову. 
ыла очень познавательной лек-
ия по обеспечени  доступа для 

л дей с инвалидность . онра-
вились лек ии ечек алимовны 

ре
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КОНКУРС 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 

МАСТЕРСТВА 
«ЛУЧШИЙ СМЕТЧИК»

2023
Приглашаем к участию в конкурсе 

«Лучший сметчик — 2023»!

Цель конкурса — повышение эффективности 
работы специалистов в области ценообразования 

и сметного нормирования в строительстве

ВСЕ ТУРЫ ПРОВОДЯТСЯ ONLINE

Заявки принимаются до 1 марта 2023 года

СПЕЦИАЛЬНЫЕ НОМИНАЦИИ
9 Самый целеустремленный сметчик
9 Самый молодой специалист
9 Самый творческий сметчик
9 Самый опытный сметчик
9 Самый требовательный сметчик
9 Номинация ГАУ «УГЭЦ РТ»
9 Номинация Союза строителей РТ
9 Номинация учебного центра ГАУ «УГЭЦ РТ»
9 Номинация Казанского государственного 

архитектурно-строительного университета

ПРИЗОВОЙ ФОНД 
1-е МЕСТО 
Золотой значок «Лучший сметчик», 
диплом лауреата I степени, именная печать, 
квалификационный аттестат 

2-е МЕСТО
Диплом лауреата II степени, 
квалификационный аттестат

3-е МЕСТО 
Диплом лауреата III степени, 
квалификационный аттестат 

Прием заявок:
info@proff-standart.ru  +7 (843) 253-75-49  +7 (960) 043-43-44
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Александра Севостьянова, руково-
дитель пресс-службы «HeadHunter 
Поволжье»

 В январе нами за иксирован 
самый низкий уровень про конку-
рен ии за последние три года  всего 

1,1 рез ме на 1 ваканси . тоит отме-
тить, что уже начиная с кон а весны 
2021 года уровень про конкурен ии 
не превы ал 1,  рез ме на ваканси , 
что говорит о явном де и ите кадров. 

 слову, ком ортным для 
рынка труда считается показатель 
5 рез ме на 1 ваканси . ровень 
конкурен ии среди соискателей рас-
считывается как отно ение числа 
рез ме к числу вакансий. ем ниже 
индекс, тем ниже конкурен ия среди 
соискателей. огда количество актив-
ных рез ме на 1 ваканси  не превы-

ает , рынок труда находится в состо-
янии выраженного де и ита кадров. 

Об ем найма в стройотрасли 
атарстана в начале года демон-

стрирует рост относительно пока-
зателей аналогичного периода про-

лого года  в январе рост вакансий 
составил 2 ,4  относительно января 
2022 года. тоит отметить, что интен-
сивный рост в динамике вакансий 
набл дался на протяжении всего про-

лого года. ейчас с ера находится 
на 2 м месте в регионе по наиболее 
высокой динамике вакансий, ее опе-
режает ли ь про область нстал-
ля ия, сервис  (на 41 . Динамика 
рез ме менее интенсивна, что и про-
во ирует снижение уровня про кон-
курен ии. 

В ситуа ии подобной разбаланси-
ровки по линии спроса и предложе-
ния работодателям важно работать 
с вовлеченность  сотрудников, вне-
дрять системы для о енки данного 
показателя, а также увеличивать кон-
курентоспособность своих зарплат-
ных предложений. а последний 
меся  среднее зарплатное предло-
жение в строительной с ере атар-
стана составило 5,1 тыс. руб.  
несмотря на прирост относительно 
про лого года (январь 2022 года  
57,1 тыс. руб. , оно ниже среднего зар-
платного ожидания соискателей, кото-
рое сейчас составляет 7 ,7 тыс. руб. 
(январь 2022 года  5,1 тыс. руб. . 
* По данным аналитической компании SimilarWeb, 
hh.ru занимает 2-е место в мире по популярности 
среди порталов по поиску работы и сотрудников.

«АЛЛО, МЫ ИЩЕМ КАДРЫ!»

Динамика hh.индекса (соотношение резюме на 1 вакансию), РТ

Уровень профессиональной конкуренции в сфере строитель-
ства и недвижимости в Татарстане вновь демонстрирует сниже-
ние. Проще говоря, на рынке труда стройотрасли усиливается 
дефицит кадров. Что делать в этой ситуации работодателю? 
На данный вопрос отвечает специалист крупнейшей россий-
ской онлайн-платформы по поиску работы и сотрудников 
HeadHunter (hh.ru)*.
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рейдов усилиями его сотрудников 
было охвачено свы е 200 дворов. 

акже, благодаря онлайн анкетам, 
им удалось опросить татарстан-

ев, прожива их в самых разных 
уголках республики. аким обра-
зом было выявлено, что в боль-

инстве дворов атарстана (свы е 
0  на придомовых территориях 

уборка снега проводилась некаче-
ственно. 70  исследованных тер-
риторий не обрабатывалось анти-
гололедными реагентами. роме 
того, многие жители (свы е 0  
были не удовлетворены качеством 
уборки снега на детских пло адках. 
Выездные проверки показали, что 
более 0  кры  и навесов не очи-

алось от наледи
В ходе про логоднего опроса 

выяснилось, что многие собствен-
ники жилья в елом недовольны 
работой своих управля их орга-
низа ий. В основном жалобы посту-
пали на складирование снега во дво-
рах, на некачественну  уборку 
придомовых территорий, парковок, 
детских пло адок. стати, боль ин-
ство замечаний в адрес  собрали 
крупные города  азань, Набереж-
ные елны, льметьевск, Нижне-
камск.

могли ли незадачливые управ-
ля ие компании встать на путь 
исправления и перестроить сво  
работу в том году  покажут 
результаты нового исследования. 

Напоминаем, что принять уча-
стие в опросе, который проводится 
в рамках мониторинга, и о енить 
качество уборки снега в своем мно-
гоквартирном доме может каждый 
татарстане . Достаточно запол-
нить анкету, котору  можно найти 
по следу ей ссылке  .

.

Мониторинг продлится 
с 15 евраля по 15 марта 
202  года. О енить качество 

уборки снега с дворовых террито-
рий и наледи с кры  домов, а также 
расчистки детских пло адок может 
каждый житель республики. Впро-
чем, о енка работы управля их 
компаний в зимнее время будет 
осу ествляться силами не только 
простых татарстан ев, но и кспер-

СНЕГ КАК КРИТЕРИЙ РАБОТЫ УК 
В Татарстане стартовал мониторинг качества уборки снега. Оценивать 
будут работу управляющих компаний. Исследование проведет Ассоциация 
«Региональный Центр общественного контроля в сфере ЖКХ Республики 
Татарстан».

тов в области  спе иалисты 
ентра об ественного контроля 

будут выезжать на проверки дворов 
и кры  многоквартирных домов. 

о итогам мониторинга управ-
ля им компаниям вынесут об -
ективный вердикт , о енив их уси-
лия в части зимней рутины. 

 слову, у ентра 
онтроль  уже есть опыт подобной 

работы. ак, в про лом году в ходе 

ОЦЕНИТЬ КАЧЕСТВО УБОРКИ СНЕГА С ДВОРОВЫХ 
ТЕРРИТОРИЙ И НАЛЕДИ С КРЫШ ДОМОВ, А ТАКЖЕ 
РАСЧИСТКИ ДЕТСКИХ ПЛОЩАДОК МОЖЕТ КАЖ-
ДЫЙ ЖИТЕЛЬ РЕСПУБЛИКИ. 
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ЖИЗНЬ НА ПЯТИ КВАДРАТАХ

За последние десять лет 
квартиры в новостройках 
стали существенно мень-
ше. Тренд на снижение 
площади? Разбираемся, 
что происходит с раз-
мером квартир. 

Что происходит сейчас
 2020 году средняя пло адь квар-

тир в новых многоквартирных домах 
сократилась на 1 , , до 52,  кв. м, 
по сравнени  с 2010 м (по дан-
ным онда нститут кономики 
города . ла елая комната. 
Однако до нулевых показатель сред-
ней пло ади жилья постоянно рос. 

мотрите на данные.

Автор: Сергей Разуваев
Директор консалтингового агентства 
GMK. Более 20 лет в маркетинге, более 
17 — в девелопменте. Автор серии книг 
«Библиотека девелопера». Идеолог 
и продюсер первого документального 
фильма о девелопменте «Сценарии 
жизни». Эксперт в территориальной 
экспансии застройщиков, стратегиче-
ском маркетинге проектов комплекс-
ного освоения территории. 

*1960–1990 годы — результат исследования 
ЦИАН. 2000–2020 годы — данные Росстата

 1 0 х по 2000 е годы средняя 
пло адь жилья росла, а после  

Год Кв. м

1960 43,3

1970 47,4

1980 51,5

1990 62,3

2000 81,1

2010 81,5

2015 71,4

2020 73,3

Средняя площадь 
построенного жилья 
в России, 1960–2020 годы*
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начала снижаться. очему так про-
изо ло

В оветском о зе была жили -
ная норма на человека   кв. м. 
Но при расчете учитывалась только 
жилая часть квартиры, без кухни, 
санузла и балкона. Однако та 
норма не собл далась, потому 
что тогда строилось мало жилья, 
и именно по тому, стараясь навер-
стать, с каждым десятилетием вво-
дили все боль е и боль е квадра-
тов, и показатель средней пло ади 
квартир возрастал.

ейчас норма другая
� один человек   кв. м об ей 

пло ади жилого поме ения
� семья из двух человек  42 кв. м 

об ей пло ади жилого поме е-
ния

� семья из трех и более человек  
1  кв. м на каждого.
Однако сейчас нали о тренд 

на снижение пло ади. На рынке, 
несмотря на нормы, появля тся 
квартиры и в 25, и даже в 20 кв. м. 
В оскве в про лом году предла-
гали жилье в 12 квадратов в жилом 
комплексе ком орт класса

огда ены на жилье стали стре-
мительно расти, девелоперы стали 
делать жилье более компактным, 
но ргономичным. же есть при-
меры, когда застрой ики умень-

а т пло адь квартир, зато да т 
боль е ргономики и снижа т абсо-
л тну  ену за квадрат.

Что будет с квадратами
ренд на умень ение пло ади 

жилья прослеживается во всем 
мире, не только в оссии. Напри-
мер, в ентре ондона есть квартира 
на рекордные 5 квадратов. В по-
нии есть микрожилье на 12 ква-
дратов.

ричинно следственные связи 
явления понятны  кономика. ем 
мень е квартира, тем мень е ее 
абсол тная стоимость.

Но л ди попада т в лову ку  
жилье становится псевдодоступным. 

вартира вроде бы есть, но на 20 ква-
дратах выстроить нормальный с ена-
рий жизни сложно.

о тому в адрес мелкой нарезки  
звучит много критики. ейчас деве-
лоперы уделя т особое внимание 
с енариям жизни, тому, что нужно 
человеку для счастья. оложитель-
ное явление  некоторые игроки стали 
прин ипиально отказываться от кро-

ечных квартир и еленаправленно 
увеличивать пло ади.

 все же жилье продолжит сжи-
маться  с тим ничего не подела-
е ь. ди покупа т такие квартиры, 
потому что
� неболь ие квартиры часто при-

обрета т родители своим детям
студентам

� такое жилье востребовано у тех, 
кто живет один,  л дям не всег-
да нужно 0 квадратов

� квартира становится первой по-
купкой молодой семьи, л ди рас-
сматрива т ее как первый аг 
к следу ему тапу  приобре-
тени  боль ой квартиры

� часть аудитории приобретает ком-
пактное жилье в инвести ионных 

елях или для сдачи в аренду.
В ментальности российского 

человека квартира  то капитал. 
е в 201  году я критиковал такой 

подход, но в 2020 2021 годах ситуа-
ия изменилась, квартиры выросли 

в ене.  сейчас недвижимость  
почти единственная гавань, где 
можно сохранить деньги.

о тому рынок малогабаритных 
квартир будет расти. Но хоро о, что 
девелоперы понима т  качествен-
ный и позитивный с енарий жизни 
про е создать в жилье, где можно 
не только спать, но и счастливо про-
водить время. 
Материал предоставлен GMK

ТРЕНД НА УМЕНЬШЕНИЕ ПЛОЩАДИ ЖИЛЬЯ 
ПРОСЛЕЖИВАЕТСЯ ВО ВСЕМ МИРЕ, НЕ ТОЛЬКО 
В РОССИИ. НАПРИМЕР, В ЦЕНТРЕ ЛОНДОНА ЕСТЬ 
КВАРТИРА НА РЕКОРДНЫЕ 5 КВАДРАТОВ. В ЯПОНИИ 
ЕСТЬ МИКРОЖИЛЬЕ НА 6–12 КВАДРАТОВ.

ТРЕНД НА УМЕНЬШЕНИЕ ПЛОЩАДИ ЖИЛЬЯ 
ПРОСЛЕЖИВАЕТСЯ ВО ВСЕМ МИРЕ, НЕ ТОЛЬКО 
В РОССИИ. НАПРИМЕР, В ЦЕНТРЕ ЛОНДОНА ЕСТЬ 
КВАРТИРА НА РЕКОРДНЫЕ 5 КВАДРАТОВ. В ЯПОНИИ 
ЕСТЬ МИКРОЖИЛЬЕ НА 6–12 КВАДРАТОВ.

ТРЕНД НА УМЕНЬШЕНИЕ ПЛОЩАДИ ЖИЛЬЯ 
ПРОСЛЕЖИВАЕТСЯ ВО ВСЕМ МИРЕ, НЕ ТОЛЬКО 
В РОССИИ. НАПРИМЕР, В ЦЕНТРЕ ЛОНДОНА ЕСТЬ 
КВАРТИРА НА РЕКОРДНЫЕ 5 КВАДРАТОВ. В ЯПОНИИ 
ЕСТЬ МИКРОЖИЛЬЕ НА 6–12 КВАДРАТОВ.

В Японии есть микрожилье на 6–12 квадратов
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Фонд «Институт экономики города»* провел 
исследование жилищной потребности и спроса 
на жилье в России. Приводим его основные тезисы, 
подкрепляя их цифрами и графиками.

В КАКОМ ЖИЛЬЕ 
НУЖДАЮТСЯ РОССИЯНЕ?

В период с 2010-го по 2021 год 
активно снижалась площадь 
квартир во вводимых 
многоквартирных домах (МКД)

Распределение домохозяйств по числу занимаемых 
комнат и размеру домохозяйств носит характер 
диспропорции

Прогноз средней площади 
жилья на 2030 год**: 

Обеспеченность жильем 
к 2030 году**

10 кв. м
0

50  

70

52 кв. м

 кв. м 

1 5 кв. м 

1  кв. м

(с 2,7 до 52,  кв. м  
на столько сократилась пло адь жилой 
едини ы в Д

 семей из трех человек занима т одну или две комнаты

 семей из четырех и более человек занима т одну или две комнаты

 домохозяйств из одного человека име т две и более комнат

вторы исследования дела т выводы, что его не удалось сгла-
дить даже посредством введения льготных ставок по ипотеке 
в 2020 году, так как суммарная стоимость квартиры (первона-
чальный взнос пл с выплаты по ипотечному кредиту за весь 
срок  на боль инстве крупней их рынков жилья в агломера-

иях уже к октябр  2020 года возросла.

жилая едини а в Д

на одного человека

на таком уровне оставалась средняя пло-
адь вводимых в тот период индивидуаль-

ных жилых домов (

БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ РОСТ ЦЕН НА ЖИЛУЮ 
НЕДВИЖИМОСТЬ В 2020–2021 ГОДЫ 
ПРИВЕЛ К ПЕРВОМУ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
13 ЛЕТ СУЩЕСТВЕННОМУ СОКРАЩЕНИЮ 
ФУНДАМЕНТАЛЬНОЙ ДОСТУПНОСТИ ЖИЛЬЯ. 

БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ РОСТ ЦЕН НА ЖИЛУЮ 
НЕДВИЖИМОСТЬ В 2020–2021 ГОДЫ 
ПРИВЕЛ К ПЕРВОМУ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 

ЛЕТ СУЩЕСТВЕННОМУ СОКРАЩЕНИЮ 
ФУНДАМЕНТАЛЬНОЙ ДОСТУПНОСТИ ЖИЛЬЯ. 

БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ РОСТ ЦЕН НА ЖИЛУЮ БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ РОСТ ЦЕН НА ЖИЛУЮ 
НЕДВИЖИМОСТЬ В 2020–2021 ГОДЫ НЕДВИЖИМОСТЬ В 2020–2021 ГОДЫ 
ПРИВЕЛ К ПЕРВОМУ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
13 ЛЕТ СУЩЕСТВЕННОМУ СОКРАЩЕНИЮ 
ФУНДАМЕНТАЛЬНОЙ ДОСТУПНОСТИ ЖИЛЬЯ. ФУНДАМЕНТАЛЬНОЙ ДОСТУПНОСТИ ЖИЛЬЯ. 
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Доступность приобретения жилья с ипотекой для семей 
в зависимости от состава домохозяйства и площади квартиры

2 млрд кв. м 1 млн кв. м 27  млн кв. м 44,7 млн кв. м
потребность в жилье потребность в жилье 

платежеспособных 
граждан

актический спрос 
на жилье

актический спрос 
на жилье на первичном 

рынке

Во всех рассмотренных 
с енариях в семье оста-
точный доход на чело-
века находится на уровне 
или даже ниже уровня 
двух прожиточных мини-
мумов.

ак, потребность в жилье всех граждан, по о енкам на 2021 год, превы ала актический спрос на жилье, реа-
лизованный в 2021 году, в 7,4 раза. ри том актический спрос на жилье составил 42  от о енки потребно-
сти в жилье платежеспособных граждан. В 2021 году  актического спроса на жилье было реализовано 
на вторичном рынке жилья, 1   на первичном рынке жилья и 1   путем .

олучается, с одной стороны, граждане, которые нужда тся в улуч ении жили ных условий, не могут их 
улуч ить путем покупки или строительства жилья, а с другой стороны, не все граждане с высокими дохо-
дами могут или хотят реализовать сво  потребность в жилье на рынке жилья и жили ного строительства.

ВЫВОД ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ: СТРУКТУРА ФАКТИЧЕСКОГО СПРОСА НА ЖИЛЬЕ 
СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ О ТОМ, ЧТО В ОСНОВНОМ ГРАЖДАНЕ УЛУЧШАЮТ ЖИЛИЩНЫЕ 
УСЛОВИЯ ПУТЕМ ПРИОБРЕТЕНИЯ ЖИЛЬЯ НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ, ТО ЕСТЬ ЗА СЧЕТ 
СУЩЕСТВУЮЩЕГО ЖИЛИЩНОГО ФОНДА. ОЦЕНКА ПОТРЕБНОСТИ В НОВОМ 
ЖИЛИЩНОМ ФОНДЕ ТРЕБУЕТ ДЕТАЛЬНОГО АНАЛИЗА СБАЛАНСИРОВАННОСТИ 
ЖИЛИЩНОГО ФОНДА ОТНОСИТЕЛЬНО СТРУКТУРЫ ДОМОХОЗЯЙСТВ ПО ИХ 
РАЗМЕРУ И УРОВНЮ ДОХОДОВ НА УРОВНЕ КОНКРЕТНЫХ ПОСЕЛЕНИЙ.

ВЫВОД ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ: СТРУКТУРА ФАКТИЧЕСКОГО СПРОСА НА ЖИЛЬЕ 
СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ О ТОМ, ЧТО В ОСНОВНОМ ГРАЖДАНЕ УЛУЧШАЮТ ЖИЛИЩНЫЕ 
УСЛОВИЯ ПУТЕМ ПРИОБРЕТЕНИЯ ЖИЛЬЯ НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ, ТО ЕСТЬ ЗА СЧЕТ 
СУЩЕСТВУЮЩЕГО ЖИЛИЩНОГО ФОНДА. ОЦЕНКА ПОТРЕБНОСТИ В НОВОМ 
ЖИЛИЩНОМ ФОНДЕ ТРЕБУЕТ ДЕТАЛЬНОГО АНАЛИЗА СБАЛАНСИРОВАННОСТИ 
ЖИЛИЩНОГО ФОНДА ОТНОСИТЕЛЬНО СТРУКТУРЫ ДОМОХОЗЯЙСТВ ПО ИХ 

ВЫВОД ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ: СТРУКТУРА ФАКТИЧЕСКОГО СПРОСА НА ЖИЛЬЕ 
СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ О ТОМ, ЧТО В ОСНОВНОМ ГРАЖДАНЕ УЛУЧШАЮТ ЖИЛИЩНЫЕ 
УСЛОВИЯ ПУТЕМ ПРИОБРЕТЕНИЯ ЖИЛЬЯ НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ, ТО ЕСТЬ ЗА СЧЕТ 
СУЩЕСТВУЮЩЕГО ЖИЛИЩНОГО ФОНДА. ОЦЕНКА ПОТРЕБНОСТИ В НОВОМ 
ЖИЛИЩНОМ ФОНДЕ ТРЕБУЕТ ДЕТАЛЬНОГО АНАЛИЗА СБАЛАНСИРОВАННОСТИ 
ЖИЛИЩНОГО ФОНДА ОТНОСИТЕЛЬНО СТРУКТУРЫ ДОМОХОЗЯЙСТВ ПО ИХ 

*Фонд «Институт экономики города» — один из ведущих аналитических центров, который занимается комплексными 

исследованиями социально-экономических процессов в России, российских регионах и городах. 

** Согласно базовому сценарию, который является результатом построения жилищного баланса на период 2022–2030 годов по последним данным на 2021 год и исходя 

из текущих трендов, в том числе с учетом целевого показателя ввода жилья в соответствии с Национальным проектом «Жилье и городская среда» (120 млн кв. м к 2030 году).

Источник: urbaneconomics.ru

При высоком значении потребности в жилье всего населения, а также 
потребности в жилье платежеспособных граждан фактический спрос, 
реализуемый на рынке жилья и жилищного строительства, ограничен. 
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20,000
40,000
60,000
80,000

100,000
120,000
140,000
160,000

Двое родителей
и два разнополых 
ребенка (100 кв. м)

Двое родителей
и два разнополых 
ребенка (72 кв. м)

Двое родителей
и один ребенок

(75 кв. м)

Двое родителей
и один ребенок

(54 кв. м)

Один родитель
и двое детей

(75 кв. м)

Один родитель
и двое детей

(54 кв. м)

Необходимый минимальный доход домохозяйства в 2021 г., руб. на домохозяйство в мес.

Выплаты по ипотечному кредиту в 2021 г., руб. в мес.

Остаточный доход после выплаты по ипотечному кредиту в 2021 г., руб. на чел. в мес.

Два прожиточных минимума в 2021 г.,  руб. на чел. в мес.
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Организатор  инистерство строительства, архитек-
туры и жили но коммунального хозяйства .

ель конкурса  повы ение активности муни ипаль-
ных районов республики в вопросах благоустроенности 
и развития жили но коммунального хозяйства, изучение 
и распространение их положительного опыта, а также повы-

ение благоустроенности муни ипальных образований.
В конкурсе могут принять участие органы местного 

самоуправления муни ипальных образований, предпри-
ятия, учреждения по благоустройству, товари ества соб-
ственников жилья.

онкурс проводится по семи категориям в зависимо-
сти от численности населения  от 1000 до свы е 100 тыс. 
человек.

онкурсные материалы представля тся в инстрой 
 до 25 марта 202  года по адресу  420111, г. азань, 

ул. ремлевская, 1  (каб. 11 , тел. ( 4  2 1 14 . одробности на сайте инстроя  . . .

VI ВСЕРОССИЙСКИЙ КОНКУРС МОЛОДЫХ 
АРХИТЕКТОРОВ И УРБАНИСТОВ 
«ИДЕИ, ПРЕОБРАЖАЮЩИЕ ГОРОДА

VII ВСЕРОССИЙСКИЙ ОТКРЫТЫЙ КОНКУРС 
С МЕЖДУНАРОДНЫМ УЧАСТИЕМ «ТИМ-ЛИДЕРЫ-2022/23» 

 участи  пригла а т
ся молодые дизайнеры, 
урбанисты, архитекторы 
и художники, а также все 
неравноду ные граждане, 
жела ие изменить и улуч-

ить пространство своих 
городов и поселений. ро-
ведение конкурса направ-
лено на поддержку на ио-
нального проекта илье 

и городская среда  и еде-
рального проекта ор-
мирование ком ортной 
городской среды . онкур-
сантам предлагается раз-
работать проекты, направ-
ленные на развитие новых 
об ественных пространств 
и улуч ение качества город-
ской среды. яд номина ий 
посвя ен развити  сель-

ских территорий и архитек-
туре села. роекты победи-
телей будут рекомендованы 
органам местного само
управления к дальней ей 
реализа ии на территории 
их городов и поселений. 

аочный тап продлится 
до 25 апреля 202  года.

одробности на сайте россия
территория развития.р .

онкурс проходит при под-
держке инстроя оссии, 
Об ественного совета при 

инстрое оссии и дру-
гих значимых для отрасли 
организа ий. адача кон-
курса  выявить компании, 
которые име т практиче-
ский опыт работы с техно-
логиями ин орма ионного 
моделирования, и популя-

ризировать достижения 
луч их спе иалистов 

оссии. кспертный совет 
конкурса возглавляет ер-
гей тепа ин, председа-
тель Об ественного совета 
при инстрое . На кон-
курс принима тся проекты, 
в том числе реализованные, 
выполненные с примене-
нием технологии ин орма-

ионного моделирования, 
по 12 номина иям, одна 
из которых  рименение 
отечественного О в обла-
сти ин орма ионного моде-
лирования . рием заявок 
стартовал в декабре, прием 
конкурсных работ продлится 
до 1 марта 202  года.

одробности по номеру 
7 ( 1 5 1.

КОНКУРС «САМЫЙ БЛАГОУСТРОЕННЫЙ НАСЕЛЕННЫЙ 
ПУНКТ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН» 
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КОНКУРС РЕШЕНИЙ В СФЕРЕ ДИЗАЙНА 
«ФАБРИКА ДИЗАЙНА 2.0» 

ЕЖЕГОДНАЯ НАЦИОНАЛЬНАЯ ПРЕМИЯ 
ЗА ЛУЧШИЕ РЕШЕНИЯ БИЗНЕС-ПРОСТРАНСТВ 
BEST OFFICE AWARDS 2023

онкурс выступает плат-
ормой для взаимодей-

ствия дизайнеров и про-
изводителей для создания 
новых продуктов отече-
ственной промы лен-
ности, обеспечива их 
конкурентоспособность 
российской кономики 
на международных рын-
ках, технологическу  неза-
висимость и отвеча их 
на запросы населения 
страны.

 участи  пригла а тся 
дизайнеры и промы лен-
ные компании, у которых 
есть задача на разработку 
импортозаме а его 
дизайн ре ения. В пер-
вом конкурсе абрики 
дизайна  приняли участие 
более 50 команд и 7  ком-
паний. Всего было пред-
ставлено более 1 0 задач 
от компаний из разных 
регионов. Набор претен-
дентов и отбор участников 

будет проходить с 1  марта 
по 17 апреля 202  года.

одробности на сайте 
. .

ремия присуждается 
за луч ие дизайн ре ения 
интерьеров об ественно
деловых пространств о и-
сов, атриумов и входных зон 
бизнес ентров, коворкин-
гов и т.п.  участи  прини-
ма тся проекты, реализо-
ванные впериод с1декабря 
2021 го по1марта 202 года. 
О ениваться будут нетолько 
правильная организа-

ия пространства и сте-

тическая составля ая, 
но и акустический ком-

орт, светодизайн, а также 
выражение бренда через 
интерьер о иса. аявки 
на участие принима тся 
до 27 марта 202  года. 
Награждение победителей 
состоится 25 мая 202  года 
в инале орума  

  202 .
одробности на сайте 

организатора . .

ройдет в рамках  Всероссийского естиваля рхи-
тектурное наследие .

частником может стать изли о, организа ия, творче-
ский коллектив из разных спе иалистов  реставраторов, 
в том числе архитекторов, инженеров, технологов и других.

ель  выявить луч ие научно проектные работы 
и реализованные проекты в области сохранения, рестав-
ра ии и приспособления для современного использова-
ния об ектов культурного наследия.

роводится по двум разделам  роект  и еализа-
ия . В каждом из них есть номина ии

СМОТР-КОНКУРС «ЛУЧШИЙ ОБЪЕКТ 
СОХРАНЕНИЯ И РАЗВИТИЯ» 

� Об екты гражданской архитектуры (в том числе 
культовые сооружения

� Об екты промы ленной архитектуры
� егенера ия исторической застройки и об екты 

ланд а тной архитектуры . 
егистра ия на участие продлится до 12 апреля 202 года, 

прием конкурсных работ  до 1  апреля 202  года.
еремония награждения запланирована на 10 и ня 

202  года. 
оординатор  7 (4 5  1 14 2, .  .
одробности на сайте . .
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Для о енки и координа ии 
антикорруп ионной работы 
в инстрое  создана 

омиссия по противодействи  кор-
руп ии, в состав которой входят 
представители об ественности.

жеквартально на о и иальном 
сайте министерства разме а тся 
результаты антикорруп ионной 

кспертизы нормативных право-
вых актов и проектов нормативных 
правовых актов, разрабатываемых 
министерством. ти проекты раз-
ме а тся в разделе Независимая 
антикорруп ионная кспертиза  
с указанием контактных данных 
разработчика ( . .О. ответствен-
ного ли а, должность, теле оны, 
адреса лектронной почты, допол-
нительная ин орма ия , а также 

дат начала и окончания приема 
закл чений по результатам неза-
висимой антикорруп ионной кс-
пертизы.

азме ение заказов для нужд 
министерства идет в соответ-
ствии с требованиями едераль-
ного закона от 05.04.201   44  
О контрактной системе в с ере 

закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных 
и муни ипальных нужд . н ор-
ма ия о проведении торгов про-
зрачная и об едоступная. Она раз-
ме ается на о и иальном сайте 

. . . .
ониторинг ен на закупаему  

продук и  позволяет избежать 
необоснованного завы ения сто-
имости госконтракта.

скл чены искусственные огра-
ничения и необоснованно завы-

енные требования к участникам, 
выработаны единый подход и крите-
рии при о енке конкурсных заявок.

роводится работа по раскры-
ти  ин орма ии о деятельности 
организа ий в с ере управления 
многоквартирными домами.

редставители Н  егиональ-
ный ентр об ественного кон-
троля в с ере   проводят 
встречи с населением, где раз -
ясня т положения или ного 
кодекса  о правах и обязанно-
стях участников жили ных отно е-
ний и системе контроля над управ-
ля ими компаниями.

В рамках проекта кола гра-
мотного потребителя  идет работа 
по жили ному просве ени  пред-
седателей советов многоквартир-
ных домов (стар их по домам 
и активистов . На выездных при-
емах и по  спе иалисты ин-
строя консультиру т население 
и ведут раз яснительну  работу. 

Вее состав входят представи-
тели инистерства сти ии 

, ссо иа ии ристов ос-
сии, двокатской и Нотариальной 
палат и ридического отдела ини-
стерства строительства, архитек-
туры и жили но коммунального 
хозяйства .

пе иалисты раз ясня т поря-
док подготовки и о ормления доку-
ментов в своих ведомствах, ин ор-
миру т о теку их изменениях 
в законодательстве, предоставля т 
населени  ин орма и  о государ-
ственных услугах в своих ведом-
ствах.

инстрой  оказывает гражда-
нам ридическу  помо ь в виде 
правового консультирования в уст-
ной и письменной орме по вопро-
сам, относя имся к его компетен-

ии.
акие консульта ии проводятся 

также в рамках мероприятий к еж-
дународному дн  матери, Дн  
за иты детей.

точнить гра ик проведения 
следу их консульта ий можно 
по теле ону горячей линии ин-
строя  ( 4  2 1 14 10.

ЮРИСТЫ МИНСТРОЯ РТ 
КОНСУЛЬТИРУЮТ
В Татарстане работает информационно-консульта-
ционная группа бесплатной юридической помощи 
жителям сельской местности.

СТОЛКНУЛИСЬ С КОРРУПЦИЕЙ? 
СООБЩИТЕ НАМ!
Вы столкнулись с проявлениями коррупции по во-
просам, относящимся к компетенции Минстроя РТ? 
Сообщите о них по телефону горячей линии: 
(843) 231-14-10.
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1–3 МАРТА

Практическая сессия онлайн-семинаров 
по вопросам земельного законодательства
Организатор  ин орма ионный портал 

правление 
Подробнее на сайте upravlenie-gkh.ru

4 МАРТА — 8 ИЮЛЯ

урс про ессиональной переподготовки 
«Градостроительная деятельность и пространственное 
развитие территорий в Российской Федерации»
Организатор  учебный ентр   
Подробнее на сайте proff-standart.ru

14 МАРТА

урс про ессиональной переподготовки 
«Промышленное и гражданское строительство (ПГС)»
Организатор  ниверситет инстроя
Подробнее на сайте niisf.org

14 МАРТА

Всероссийский практический вебинар 
«Новое в персональных данных»
Организатор  ин орма ионный портал 

правление 
Подробнее на сайте upravlenie-gkh.ru

КАЛЕНДАРЬ 
ОТРАСЛЕВЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ 

14 МАРТА 

урс про ессиональной переподготовки 
«Градостроительство и территориальное 
планирование»
Организатор  ниверситет инстроя
Подробнее на сайте niisf.org

15 МАРТА

еминар «Digital-среда. Рабочие инструменты продаж: 
на что делать ставку в 2023 году?»

ероприятие для собственников девелоперских ком-
паний, директоров по и ровиза ии и развити , спе-

иалистов по маркетингу и продажам
Подробнее на сайте rgud.glueup.ru

ЕЖЕМЕСЯЧНО

«Цифровизация строительной отрасли — технологии 
информационного моделирования в строительстве» 

оль заказчика в организа ии про есса ин орма ион-
ного моделирования
Организатор  учебный ентр   
Подробнее на сайте proff-standart.ru

ЕЖЕМЕСЯЧНО 

урсы «Ценообразование и сметное нормирование 
в строительстве» 
 ступень  начина ие сметчики

Организатор  учебный ентр   
Подробнее на сайте proff-standart.ru
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ПО МЕРЕ КОМПЛЕКТОВАНИЯ ГРУППЫ

Обуча ий курс «Главный инженер проекта. 
Внедрение ТИМ в деятельность предприятия»
Учебный центр ГАУ «УГЭЦ РТ», 
Казань, ул. Шуртыгина, 22

ПО МЕРЕ КОМПЛЕКТОВАНИЯ ГРУППЫ

Обуча ий курс «Управление ТИМ-проектами, 
процессами и технологиями в строительстве»
Учебный центр ГАУ «УГЭЦ РТ», 
Казань, ул. Шуртыгина, 22

10 МАРТА

еминар «Особенности регулирования тарифов 
в 2023 году»
Выдается серти икат об обучении
Учебный центр ГАУ «УГЭЦ РТ», 
Казань, ул. Шуртыгина, 22

14–16 МАРТА

Cabex 2023. еждународная выставка кабельно про-
водниковой продук ии, оборудования и материалов 
для ее производства

жегодно свы е 100 производителей и постав иков 
демонстриру т на выставке ирокий выбор кабеля, 
проводов, кабельных аксессуаров, лектромонтажных 
и лектротехнических изделий, а также оборудования 
и материалов для производства кабеля. 

В том году мероприятие рас ирило свои тематические 
грани ы и представит в своей кспози ии вс  техноло-
гическу  епочку  от материалов и оборудования для 
производства  до готовой продук ии
Москва, МВЦ «Крокус Экспо»

15–16 МАРТА

урс «Основы управления многоквартирными домами»
Учебный центр ГАУ «УГЭЦ РТ», 
Казань, ул. Шуртыгина, 22

15–18 МАРТА

«Строительство и архитектура — 2023»
пе иализированная выставка
ероприятие соберет представителей веду их строи-

тельных компаний и заводов производителей. 
В деловой программе запланированы круглые столы 
и лек ии, дискуссии и мастер классы. асть  выставки 
станет дизайнерский орум   с уча-
стием кспертов  декораторов и дизайнеров интерьера
Красноярск, МВДЦ «Сибирь»

17 МАРТА

еминар «Особенности предоставления и оформления 
земельных участков в рамках проектирования 
объекта капитального строительства»
Выдается серти икат об обучении
Учебный центр ГАУ «УГЭЦ РТ», 
Казань, ул. Шуртыгина, 22

22–24 МАРТА

урс «Создание доступной среды жизнедеятельности 
инвалидов и других маломобильных групп населения»
Учебный центр ГАУ «УГЭЦ РТ», 
Казань, ул. Шуртыгина, 22

03/2023
04/202304/2023
03/2023
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23 МАРТА

он ерен ия «Эффективность в недвижке»
опы веду их компаний поделятся кейсами и секре-

тами, которые помога т выжимать максимум резуль-
тата из име ихся ресурсов
Москва, ул. Покровка, 47, ЦДП

23–25 МАРТА

Образовательный курс «Создание доступной 
среды жизнедеятельности инвалидов и других 
маломобильных групп населения» 
Выдается удостоверение о повы ении квали ика ии
Учебный центр ГАУ «УГЭЦ РТ», 
Казань, ул. Шуртыгина, 22

24–25 МАРТА

Образовательный курс «Оказание ситуационной 
помощи, предоставление услуг и сопровождение 
инвалидов и других МГН на объекте»
Выдается удостоверение о повы ении квали ика ии
Учебный центр ГАУ «УГЭЦ РТ», 
Казань, ул. Шуртыгина, 22

28–31 МАРТА

MosBuild 2023. еждународная выставка строитель-
ных и отделочных материалов
В мероприятии примут участие свы е 00 производи-
телей и постав иков из оссии и зарубежных стран, 
более 150 компаний представят свои продук и  и ре е-
ния впервые. 

кспози ия выставки подразделяется на 15 тематиче-
ских разделов, которые охватыва т все тапы строи-
тельства, отделки и декорирования зданий
Москва, МВЦ «Крокус Экспо»

4 АПРЕЛЯ

еминар «Рассмотрение типовых ошибок 
при проектировании, строительстве, реконструкции 
и капитальном ремонте зданий и сооружений 
для маломобильных групп населения»
Учебный центр ГАУ «УГЭЦ РТ», 
Казань, ул. Шуртыгина, 22

6–9 АПРЕЛЯ

Выставка «Загородный дом — 2023»
В кспози ии будут представлены товары и услуги для 
строительства и обустройства недвижимости за чер-
той города. 

роект ой гектар  проведет для всех посетителей 
выставки розыгры  1 га земли, который можно исполь-
зовать под организа и  личных, садоводческих или 

ермерских хозяйств.  компании участники не только 
наглядно продемонстриру т сво  продук и , но и про-
ведут познавательные мастер классы
Москва, ВДНХ

17–21 АПРЕЛЯ

Сочинский Всероссийский жилищный конгресс
рупное деловое мероприятие в с ере недвижимости 
ормата 2 . ради ионно конгресс собирает около 

5000 участников.
ероприятие будет проходить пять дней и охватит важ-

ней ие сегменты рынка недвижимости  жили ное стро-
ительство, риелторский бизнес, коммерческу  недви-
жимость, ипотечное кредитование, ин орма ионные 
ресурсы, многие другие темы.
Сочи, Radisson Blu Resort & Congress Centre

03/2023
04/202304/2023
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